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Приветствие народу Уганды
Председатель Совета Министров 

СССР Н. С. Хрущев направил теле
грамму премьер-министру ’ Уганды 
Аполло Милтону Оботе, в которой от 
лмени советского народа, правитель
ства СССР и от себя лично шлет сер
дечные поздравления правительству 
и народу Уганды по случаю провоз
глашения независимости их страны 
и желает им успехов в строительстве 
новой жизни.

В телеграмме от.чечается, что рож
дение независимого государства

Уганды знаменует собой новое важ
ное событие в деле окончательного 
освобождения всего африканского 
континента от колониального ига.

Советское правительство, говорит
ся в телеграмме, торжественно заяв
ляет о своем признании Уганды в ка
честве независимого и суверенного 
государства и выражает готовность 
установить с нею дипломатические 
отношения и обменяться дипломати
ческими представительствами.

(ТАСС).
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В С Е  З А К А З Ы
«Х ^ к ов ск н й  завод подъемно- 

транспортного оборудования сор
вал поставки мостовых кранов на 
экспорт из-за отсутствия шести 
электродвигателей, вьшускаемых 
заводом «Сибэлектромотор». Про
шу обязать руководителей завода 
поставить указанные электродвига
тели...».

Эта телеграмма, адресованная 
председателю Томского совнархоза, 
пришла от заместителя председате
ля Госплана СССР.

Шесть электродвигателей. Это 
капля в море от всей валовой про
дукции завода, выпускающего еже
годно более 400 тысяч электродви
гателей. Но, видимо, и эта капля 
очень важна, если о ней работни
кам Госплана СССР пришлось на- 

I : поминать забывчивым руководите
лям завода «Сибэлектромотор» 
специальной правительственной те
леграммой.

Подобных телеграмм приходит 
очень много в адрес наших пред
приятий, совнархоза, редакций га
зет и областных организаций. 
Только управление электротехниче
ской и металлообрабатывающей 
промышленности совнархоза, еже
дневно получает около ста теле
грамм со всех уголков страны, в 
которых просят, требуют, взывают 
к совести руководителей многих 
томских предприятий, сорвавших 
сроки поставок продукции в другие 
экономические районы.

Много таких телеграмм приходит 
в адрес руководителей Томского 
манометрового завода.

Манометр и тахометр — неболь- 
у  шие приборы, да и стоимость их не

велика. Но без них нельзя ввести в 
строй огромные электрические аг-' 
регаты, корабли, электровозы, мощ
ные машины. А  сколько коллекти
вов, предприятий и важнейших 
строек подвели томские приборо
строители только в этом году!

Главная причина срывов поста
вок — невыполнение плана выпу
ска продукции. В этом году завод 
недодал несколько десятков тысяч 
манометров.

 ̂ Но дело не только в этом. На за-
воде плохо организована диспетчер
ская сл г̂адба, слабо поставлен кон
троль за исполнением заказов, про
цветает местничество. Чтобы обе
спечить наибольший прирост ва
ловой продукции, в производство 
запускаются более дорогие изделия, 
или те приборы, технология и осна
стка для которых уже давно подго
товлена и выпуск которых не тре
бует больших забот. В первом полу
годии, например, завод поставил на 
предприятия страны на несколько 
десятков тысяч больше технических 
и электроконтактных манометров, 
чем требовалось по нарядам, зато 
не выполнил поставки по гидравли
ческим, аммиачным, котловым и 
некоторым другим видам маномет
ров.

Такое положение не только на 
заводах «Сибэлектромотор» и ма
нометровом. Тревожные сигналы о 
срыве кооперированных поставок 
продукции в другие экономические 
районы идут в адрес заводов под
шипникового, «Томкабель», режу
щих инструментов, Асиновского и 
Томского лесоперевалочных и дере
вообрабатывающих комбинатов и 
некоторых других предприятий об
ласти.

Особую тревогу вызывает срыв 
поставок томских изделий на мно
гие важнейшие новостройки семи
летки.

Известно, какое большое значе
ние уделяется в нашей стране 
строительству тепловых и гидро
электростанций. Выполнение зака
зов для этих строек на большинст
ве предприятий взято под особый 
контроль.

Однако многие томские пред
приятия в большом долгу у строи
телей электростанций. Завод «Сиб- 
электромотор» недодал энергети
кам 272 крановых электродвигате
ля, при этом 20 из них — еще по 
фондам первого квартала. 30 кило
метров шланговых и врубовых ка
белей, 29 километров шлангового 

W провода, 50 километров установоч-
^  ного провода и некоторые другие

кабельные изделия недодал за де
вять месяцев этого года строителям 
электростанций завод «Томкабель».

Телеграммы и письма о срыве 
кооперированных поставок нередко 
начинаются словами; «Несмотря на

В  С Р О К !
неоднократные обращения...», сви
детельствуют о том, что многие 
тревожные сигналы 6 неудовлетво
рительной работе наших предприя
тий остаются безответными, по ним 
не принимают никаких мер. О рав
нодушии к нуждам поставщиков со 
стороны некоторых наших руково
дителей свидетельствует и такой 
'факт. На приведенной выше теле
грамме заместителя председателя 
Госплана СССР директор завода 
«Сибэлектромотор» тов. Извеков 
написал, что три электродвигателя 
будут отправлены в Харьков 20 
июня, а еще три — 28 июня. И ду
маете, тов. Извеков сдержал слово? 
Ничуть. Поставки шести двигателей 
в Харьков затянулись до сентября. 
Так «выполнял» тов. Извеков ука
зания Госплана СССР. Не трудно 
представить, как он реагирует на 
указания руководителей управле
ния и совета народного хозяйства.

«Привыкли» к напоминаниям и 
просьбам и некоторые другие руко
водители наших предприятий. Для 
них телеграммы и письма о срыве 
кооперированных поставок не тре
вожный сигнал о неблагополучии 
дел на предприятии, а назойливая 
бумажка, которую они спешат по
быстрее спрятать во все больше 
разбухающие папки.

Эти факты свидетельствуют о 
низком уровне государственной 
дисциплины на ряде наших пред
приятий, о слабом чувстве ответст
венности у некоторых руководите
лей за порученное дело.

■ Наше плановое народное хозяй
ство требует планомерного выпуска 
нужной продукции всеми отраслями 
хозяйства, всеми предприятиями. 
Случится где-либо срыв, и это отра
жается на выпуске другой продук
ции, задерживает ввод в строй 
нужных объектов и производствен
ных мощностей. Это хорошо чувст
вуют руководители наших пред
приятий, когда задерживается по
ступление из других районов нуж
ных материалов. Зато эти же руко
водители часто забывают о пере
житых ими трудностях, когда речь 
идет о точном выполнении сроков 
поставок всех видов изделий во все 
экономические районы.

Первенство общегосударствен
ных интересов, действенный кон
троль за соблюдением в хозяйст
венной работе государственной дис-. 
циплины повсюду и всеми без ис-. 
ключения, решительное преодоле
ние всяких проявлений местниче
ства — эти принципы должны 
стать правилом в работе партийных 
комитетов и партийных организа
ций в воспитании кадров. Нельзя 
дальше мириться с тем, что отдель
ные руководители в узковедомст
венных интересах стараются обес
печить выполнение «вала» нередко 
за счет увеличения выпуска второ
степенных изделий, недодавая в то 
же время продукцию, которая в 
первую очередь нужна народному 
хозяйству.

Большую роль в точном выпол
нении кооперированных поставок 
должна сыграть общественность. 
Сейчас на предприятиях все шире 
развертывается разговор, начатый 
житомирской колхозницей Н. Г. За- 
гладой и ленинградским рабочим 
И. Д. Леоновым. Речь идет о чести 
н гордости людей труда. Своевре
менное выполнение всех коопери
рованных поставок в другие райо
ны — честь всего рабочего коллек
тива. Надо взять под неослабный 
контроль выполнение заказов для 
всех предприятий страны и наших 
зарубежных друзей, добиться, что
бы они были выполнены в установ
ленные сроки.

Сейчас на всех наших предприя
тиях, как и во всей советской стра
не, чувствуется новый трудовой 
подъем — близится светлый празд
ник Великого Октября. У нас есть 
на кого равняться в борьбе за вы
полнение всех государственных за
даний. Хорошо работают, аккурат
но выполняют свои обязательства 
перед государством электролампо
вый, химико-фармацевтический за
воды и другие передовые пред
приятия области. Равняясь на йих, 
добьемся своевременного выполне
ния всех кооперированных поставок 
продукции, встретим великий 
праздник трудящихся досрочным 
выполнением государственных пла
нов по всем показателям!

ПКЕШИНКН
7 часов 30 минут утра. Начи

наемся трудовой день в цехах заво
да «Сибэлектромотор». Неторопли
вым шагом идет по заводу корена
стый, седоволосый человек. Это 
бригадир такелажников Христофор 
Иванович Фогель.

17 лет проработал он на заводе, а 
общий трудовой стаж его исчисляет
ся тремя десятилетиями.

Он идет мимо станков и машин, 
установленных его руками. Их мно
го, и с каждым связаны воспомина
ния.

Оборудование все поступает. Его 
нужно своевременно и надежно 
установить. Эту ответственную ра
боту выполняет бригада Христофора 
Ивановича. Показатели бригады —  
120— 130 процентов сменного зада
ния.

Бригада такелажников —  коллек
тив коммунистического труда. Это 
звание она завоевала еще в 1960 
году.. '

Хороший подарок готовят такелаж
ники к  славному юбилею —  45-й 
годовщине Великого Октября: нача
ли монтировать пятитонный мосто
вой кран. Когда он будет введен в 
строй, резко снизятся простои ва
гонов под погрузкой и выгрузкой, 
значительно облегчится труд рабо
чих. Оборудование, выпускаемое на
шим заводом, скорее попадет на за-

воды и новостройки Родины, в брат
ские страны.

На снимке; установка мостового 
крана.

А. БАРАНЕНКО, 
инженер-технолог цеха N i 15 
завода «Сибэлектромотор».

Досрочно
Участок старшего прораба тов. 

Корнеева из СУ-3 треста «Пром- 
строй» —  один из основных в 
управлении. Здесь сейчас трудит
ся 7 бригад- каменщиков, плотни
ков, отделочников. Почти все они 
борются за звание бригад комму
нистического труда.

Ко дню всенародного праздника 
строители дали слово , закончить 
монтаж промышленного корпуса, 
чтобы зимой отделочники могли 
полным ходом развернуть штука
турные и малярные работы.

Работы ведутся в две смены. 
Еще на 3-м этаже идет кладка 
стен и монтаж сборных железобе
тонных конструкций, а на первом 
и втором этажах заливаются бе
тонные полы и работают две 
бригады отделочников.

Бригада плотников монтирует 
сборные конструкции кровли.

Все бригады ежедневно выпол
няют задания на 130— 150 про
центов. Так, напримед), каменщи
ки из бригады тов. Нечаева вме
сто 1,9 кубометра кирпичной 
кладки по норме выкладывают в 
смену по 2 ,4— 2,8 кубометра 
каждый.

А. ГАГАЛЬЧИЙ, 
(Инженер треста «Промстрой».

О СЕМЕНАХ ЗАБОТИТЬСЯ СЕЙЧАС

На окраине села Малый Баткат, 
где находится пятая бригада колхоза 
«К новым победам», под деревянным 
навесом стоят зерновая сушилка и 
сложная зерноочистительная маши
на.

Колхозники полным ходом ведут 
подработку зерна. Мария Малкова, 
Евгения Соколова, Нина Бондарюк 
и Валентина Бортничук быстро под
гребают неочищенную и непросушен- 
ную пшеницу к  транспортеру, кото
рый установлен над завальной ямой 
сушилки. Зерно проходит первичную 
очистку, на двух веялках, стоящих од
на над другой на деревянных пло
щадках, пристроенных к  зерно
сушилке. Затем ено просушивается и 
очищается на третьей веялке., И толь
ко потом по жестяной трубе поступа
ет в сложную зерноочистительную 
машину. Из зерноочистительной ма
шины непрерывно льются в подве
шенные мешки три золотых ручейка. 
В правое отверстие поступает самое 
чистое зерно. Оно пойдет на семена. 
Пшеница, поступающая из среднего 
отверстия, похуже. Вера Бондарюк и 
Анастасия Власова ссыпают ее в от
дельную кучу. Это зерно будет еще 
раз пропущено через зерноочисти
тельную машину. В зерне, которое 
поступает из третьего отверстия, мно
го примесей, оно отправляется на фу
раж.

Сушильщик Иван Михайлович 
Рыжков что-то записывает в блок
нот. Мы спрашиваем его, как идет 
подработка зерна в бригаде.

—  Я как раз подсчитываю, сколь
ко семян нам осталось просушить и 
очистить, —  отвечает он.— Из 1-936 
центнеров семян, заготовленных по 
плану, осталось просушить, очистить 
и засыпать в амбары 40 центнеров 
пшеницы. Работы на полдня.

Шесть лет работает сушильщиком 
Иван Михайлович, и за это время
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Собрание актива партийной 
организации Узбекистана

ТАШКЕНТ, 8 октября. (ТАСС). Се. 
годня здесь состоялось собрание ак
тива партийной организации Узбе
кистана. Тепло встретили коммуни
сты появление в президиуме Перво
го секретаря ЦК КПСС, Председателя 
Совета Министров СССР товарища 
Н. С. Хрущева.

С докладом «О ходе выполнения 
социалистических обязательств, при
нятых трудящимися республики в 
области промышленности, транспор

та, строительства и сельского хозяй
ства» выступил кандидат в члены 
Президиума ЦК КЦСС, первый секре
тарь ЦК Компартии Узбекистана 
Ш . Р. Рашидов.

С большой речью на собрании вы
ступил Первый секретарь ЦК КПСС), 
Председатель Совета Министров 
СССР товарищ Н. С. Хрущев. Его 
речь была выслушана с большим 
вниманием и неоднократно -прерыва
лась аплодисментами.

Участники собрания приняли ре
золюцию. в которой намечены прак
тические мероприятия по безуслов
ному выполнению государственньк 
планов И' социалистических обязъ 
тельств, принятых трудящимися 
республики на четвертый год семи
летки.

С огромным подъемом участннк-и 
собрания приняли письмо Централь
ному Комитету Коммунистической 
партии Советского Союза.

хозяева
никто ни разу не сказал ,ему плохого 
слова. Когда идет подработка семян, 
сушильщик ни на минуту, не отходит 
от машин. Все что-то подправляет, 
подгоняет, присматривается, как ра
ботают зерносушилка и зерноочисти
тельная машина, через каждые де
сять минут проверяет, хорошо ли 
очищается и просушивается зерно. 
За смену через зерносушилку можно 
пропускать 80 центнеров зерна. Ни 
одного дня не было, чтобы Иван Ми
хайлович не выполнил нормы.

На совесть трудятся на сушилке 
и М. Малкова, Е. Соколова, Н. Бон
дарюк, В. Бортничук, А. Власова,
В. Бондарюк.

В. Железнов и Н. Кокшаров' отво
зят зерно от сушилки в амбары. При 
норме 72 центнера, они ежедневно 
перевозят по 110— 120 центнеров 
фуражного и семенного зерна.

Добрые хозяева в колхозе «К ло- 
вым победам». Здесь проявляют 
большую заботу о будущем урожае. В 
остальных четырех бригадах колхоза 
все семена уже подработаны и засы
паны в закрома.

Хорошо потрудились во время уро
жайной страды колхозники. Лето и 
осень радорали хлеборобов хорошей 
погодой, и люди старались каждый 
час использовать как можно произ
водительнее.

Секретарь партийной организации 
сельхозартели П. М. Патрахин, с ко
торым мы встретились в колхозной 
конторе, назвал нам много имен пе
редовиков колхоза.'

Уборку урожая колхоз закончил 
одним из первых в районе. Досрочно 
был выполнен план продажи госуДар,- 
ству хлеба. \

Комбайнер И. Малков убрал' 470 
гектаров зерновые при обязательстве 
450 гектаров. П. Байгулов скосил 
420 гектаров хлебов. 380 гектаров 
ржи, пшеницы и ,овса, при обязатель
стве 350 гектаров скосил Д. Иванюк.

На совесть, грудились на отвозке 
зерна многие шоферы. В. Негодна, 
В. Малков перевезли на тока и су
шилки в три раза больше зерна, 
чем полагалось по норме. Не 
намного отстали от них шоферы 
А. Бурдик и А. Федулов.

—  Слаженная работа на полях по
зволила нам своевременно начать 
очистку и подработку семян, —  гово
рит П. М. Патрахин. —  Уже 10 авгу
ста в четырех бригадах из пяти пол
ным ходом шла подработка зерна. В 
следующем году мы рассчитываем по
лучить хороший урожай.

45-ю годовщину Великого Октября 
колхозники сельхозартели « К  новым 
победам» встречают хорошими дела
ми.

Б. КАЛИТВА.
Шегарский район.

ПОХОД ЗА Л Ш Е Е  
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ

ХРАНЕНИЕ
ТЕХН И КИ

☆

ПРАВИЛЬНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
Вот уже пятый год я работаю на 

одном комбайне. За это время убрал 
им около тысячи гектаров хлебов. В 
условиях нашей фермы это неплохо, 
так как посевные площади зерновых 
у нас невелики. К  тому же часть уро
жая хлебов ежегодно убирают в по
рядке практики курсанты Колпашев- 
ского училища механизации сельского 
хозяйства.

Мой комбайн еще ни разу не был 
в Капитальном ремонте. Только ны
нешней осенью заменили , несколько 
колец в поршневой группе двигателя. 
Сейчас комбайн поставлен на хране
ние по всем правилам технического 
ухода: поднят на колодки и хорошо 
смазан. Но как и в прежние годы, он 
стоит... около моего дома. Даже, дви
гатель и другие ценные детали и ча
сти хранятся у меня в кладовой.

Идут мимо моего дома механизато
ры и нередко коротко замечают:

—  А все же Владимир незаконно' 
держит около своего дома комбайн. '

Да я и сам знаю,, что это . непоряг 
док. Государственную технику надо 
хранить на общественном, дворе, под 
хозяйским контролем.‘ Но что подела
ешь, если у нас двор,, где 'хранится, 
техника, —  словно проходные воро
та. Кому' ни лень, тот ,и лезет к  ма-. 
шинам; нередко пропадают детдли. А, 
в результате,.как в поле, выезжать, 
так и тратят механизатвры дорогое 
время и государственные деньги на 
поиски или восстановление потерян
ных деталей. . ,

В обеих наших бригадах есть пло
щадки для хранения техники. Но, что 
они из себя представляют? Ни заго
родки, ни навеса. Вот поэтому неко
торые мехациза.торы и '.  рассуждают 
так: не все ли равно, где оставить, 
машину— в поле или на та,крй пло
щадке? Тавд и сям она. одинаково ржа-

ТЕХНИКА ПОСТАВЛЕНА НА ХРАНЕНИЕ,
НАЧАТ ЕЕ РЕМОНТХозяйство нашего колхоза из' года 

в год пополняется новыми машина
ми. Мы располагаем мощными трак-, 
торами, у  нас достаточное количество 
плугов, сеялок, есть немало других 
машин. За последние годы в колхозе 
улучшилась , культура земледелия. 
Сельхозартель в сжатые сроки про
водит сев зерновых, пропашных 
культур. Значительно сокращены
сроки уборки урожая зерновых и бо
бовых. •,

Колхоз из года в год своевременно 
рассчитывается с государством по 
продаже зерна. Вот и в текущем го
ду наши земледельцы праздник 45-й 
годовщины Великого Октября встре
чают перевыполнением плана прода
жи хлеба государству; выполнен 
план подъема зяби. В 1963 году у 
нас не будет ни одного гектара вес
новспашки.

Закончив полностью полевые ра
боты, мы по примеру механизаторов 
колхоза имени Шевченко Кожевни- 
ковского района комбайны, сеялки, 
плуги и другую технику с полей 
свезли ,на специально отведенную 
площадку, поставили машины на под
ставки., Сеялки, плуги, комЙайнщ, 
лущильники, культиваторы очистили 
от пожнивных остатков и гря.зи. На 
зимнее хранение поставлены 10 
плугов, 8 комбайнов, 11 зерновых и 
2 кукурузные сеялки и другие ма
шины.

Мы понимаем,, что большое значе
ние в высокопроизводительном ис

пользовании техники имеет своевре
менный _ и высококачественный ре
монт. Наши механизированные отря
ды уже приступили к  ремонту.,Один 
трактор ДТ-5,4 поставлен на ремонт 
в мастерской колхоза, два гусенич
ных трактора отправлены на ремонт 
в мастерскую районного отделения 
«Сельхозтехника». Тракторы, постав, 
ленные на ремонт, уже разобраны, 
на н и х . составлены дефектные ведо
мости. Ремонт тракторов ведется пбд 
контролем .тех трактористов, которые 
на них работают. В ближайшее вре
мя в колхозе будет создана бригада 
по ремонту прицепных машин. Мы 
ставим своей задачей: добиваться от
личного качества ремонта. Поста
раемся каждый узел машины отре
монтировать и собрать с гарантией, 
что техника, вышедшая из наших 
ремойтных мастерских, будет рабо
тать безотказно. К этому нас обязы
вает честь и совесть хлебороба.

Мы поддерживаем призыв кожев- 
НИКОВСКИ.Х .механизаторов организо
вать общественный смотр и контроль 
за использо.ванием техники, прове 
рить, как поставлены на зимнее хра
нение машины. Это поможет устра
нить многие. недостатки, быстрее за
вершить ремонт сельскохозяйствен,- 
ных "машин.

Л. БРЕНИНГ, механик колхоза;
Д. ЛИМАНОВ, П. БАБЕНКОВ,
А. ЛИМАНОВ, трактористы кол
хоза имени Жданова Зырянско
го района.

веет. Хорошо, конечно, если на отве
денном месте машина получит смазку, 
ценные детали с нее будут сняты и 
отданы на хранение механику. Но, к  
сожалению, у нас так редко бывает.

Вот, например, силосоуборочный 
комбайн поставили на площадку сра
зу же-после, уборки. Так и стоит он 
там без охраны, не очищенный от 
грязи. . И наверняка, как и раньше, 
вспомнят о нем только к лету сле
дующего года. Так же беспризорны 
на площадках и другие машины. Им 
тут не лучше, чем сеялкам, которые 
с весны оставлены в поле на остро
ве. Вот почему слабо прививается у 
нас хорошая поговорка: «Ушел с по
ля —  све,зи и технику». .

Взять, к  примеру, .такой случай. 
Только недавно к  переправе свезли 
е покоса тракторные грабли и сено
косилки. Свезли и оставили на гряз
ном берегу. И нет больше о них забо
ты. .

Наша ферма ежегодно пополняется 
техникой. Мы располагаем,различны
ми сложными машинами и более тре
мя десятками прицепных орудий. 
Наш машинный парк и впредь будет 
попо.тняться. Пришло время иметь 
не только обыкновенные площадки, 
но и крытые сараи на каждой ферке. 
А такая' возможность есть. У кузницы 
.есть большой просторный сарай. Его 
можно легко приспособить под гараж. 
Надо только отремонтировать. Сде
лать это также нетрудно, тем более, 
что по соседству расположен Кетский 
лесозавод, где немало строительных 
отходов. :

Необходимо 'завести порядок, при 
котором прибывшая с полей техника 
принималась бы строго по акту, а 
ценные детали и двигатели сдавались 
отдельно на хранение также по акту. 
При таком порядке незачем будет ме
ханизатору держать машину у окон 
своего дома. Ведь это и самому ме
ханизатору неудобно, да и наруша
ются общепризнанные правила хра
нения техники.

С таким мнением соглашаются ру
ководители фермы и совхоза, що по
чему-то хранение техники неупорядо- 
чено.

Я поддерживаю предложение ме
ханизаторов колхоза имени Шевчен
ко Кожевниковского района о прове
дении общественного смотра исполь
зования и хранения техники'в колхо
зах и совхозах. Смотр, несомненно, 
поможет навести порядок в этом важ
ном деле.

В. АНИСИМОВ,
комбайнер Тогурской фермы
совхоза «Колпашевский».
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РАБОЧИЙ, НОВАТОР
Г

V  АРТОВСКОЕ утро 1946 года. У 
проходной Томского электролам

пового завода —  несколько парень
ков. Они читают объявление: «Требу
ются с.чесари, токари, ученики на
стройщиков...». Сюда же подходят 
пожилой мужчина и стройный юно
ша, почти подросток.

—  Видишь, племяш, требуются 
рабочие. Пойдем, —  говорит пожи
лой. —  Доведу тебя до отдела кад
ров, а там выбирай сам, какая рабо
та понравится.

Так вспоминает свой первый при
ход на завод Григорий Андреевич Ва
сильев. Было ему тогда 17 лет.

В сборочном цехе, куда определи
ли Григория учеником настройщика, 
его поразили и непривычный шум 
замысловатых механизмов, и враща
ющиеся огненные карусели, в отвер
стия которых работницы успевали 
удивительно быстро вставлять ка
кие-то крючочки и прикреплять их 
к  стеклянным палочкам.

Все это показалось новичку очень 
сложным, но и увлекательным. Дол
го стоял он, наблюдая за работой ум
ных машин. Но вот неожиданно 
хлопнул его по плечу шустрый и 
озорной паренек.

—  Нравится? То-то! Ну, будем 
знакомы. Зовут меня Леонидом Бар- 
сагаевым. Я здесь настройщик...

Н новел первый учитель ученика 
по всем линиям сборки. Их тогда бы
ло немного. Всего 7 или 8. Но Гри
горию казалось, что эти линейки, по^ 
жалуй, могут «наработать» столько 
ламп, что их хватит на всю страну.

Быстро привыкал к  машинам и 
автоматам любознательный и трудо
любивый ученик. С помощью Леони
да Барсагаева он через три— четыре 
месяца хорошо освоил настройку но- 
жечных машин. Затем в совершен

стве освоил крючковые и запаечные 
автоматы, нйсосы и другое оборудова
ние, всегда мог заменить любого на
стройщика.

К  1950 году на заводе почти уд
воился > парк сборочных линий. Но 
оборудование новых линий резко 
отличалось от довоенных тихоходных 
и далеро не совершенных механиз
мов. И тут-то, ка к  никогда раньше, 
потребовались наиболее технически 
грамотные люди, способные быстро 
освоить новое оборудование. В их 
числе овйзажя и Васильев.

Но вскоре он ушел в ряды Совет
ской Армии.

Быстро идут годы. Снова Григорий 
^Васильев у  проходной родного заво- 
:да.

В сборочном цехе многое измени
лось: заметно расширились производ
ственные площади, увеличилось 
число сборочных линий, оснащенных 
новейшим оборудованием. Но это не 
пугало теперь уже бывалого на
стройщика. Он смело взялся за дело. 
Как прежде, на помощь ему пришел 
старый друг Леонид Барсагаев, став- 

:ший теперь уже опытным слесарем, 
умеющим не только настраивать, но и 

{капитально ремонтировать узлы шде- 
|тали всех машин.

Вместе с Барсагаевыи нередко про
сиживал Васильев вечера за расче
тами новой технологии, над усовер- 

,шенств«ванием различных деталей 
машин на сборке лампочек. За пос
ледние годы им были поданы и вне
дрены в производство десятки рацио
нализаторских предложений. Наибо
лее значительным из них является 

!внедренное в производство накануне 
X X II съезда КПСС изменение конст
рукции стоек и технологии на крюч
ковых автоматах. Рационализатор 
разработал устройство линзы на 
шпинделе. Это позволило работницам

Ш |

I *

Ha снимке: кандидат в депутаты в Кировский районный Совет г. Томска Г. А. Васильев.

Семинар агитаторов
На заводе «Сибэлектро'.чогор» 

прошел се.чинар агитаторов, на ко
тором были обсуждены вопросы^

усиления массово-политической ра
боты на избирательных участках.

Ж Д Е М  Я Г И Т А Т О Р Я
До дня выборов в .Ленинский рай

онный Совет F. Томска осталось че
тыре дня. А мы, жильцы дома 
№ 26 «а» по переулку Урожайному, 
ни разу не видели у  себя агитатора,

до сего времени не знаем, где и 
кого будем голосовать.

Дождемся ли мы агитатора?

В. м я ч и н .

за

'более удобнее справляться с операци
ей и исключило обгорание молибдена, 
что в несколько раз сократило брак 
электроламп. Годовой экономический 
эффект только от этого предложения 
составляет более 9 тысяч рублей.

Своим богатым опытом и знаниями 
настройщик Г. А. Васильев щедро де
лится с молодыми рабочими. Только 
за последние 5 лет он обучил своей 
сложной профессии более десяти мо
лодых рабочих. Среди них ныне 
опытные Николай Пономарев, Алек
сандр Табатчиков, Владимир Лещев 
и другие. Сам Васильев стал ударни
ком коммунистического труда, на
гражден значком «Отличник социа
листического соревнования РСФСР», 
вступил в члены КПСС.

Григорий Васильев —  .активный 
общественник. Неоднократно избирал
ся он в члены цехового комитета 
профсоюза, являлся членом партбюро 
завода, недавно избран членом парт
бюро цеховой парторганизации. Он с 
честью оправдывает доверие ■ своих 
товарищей.

Коллектив завода единодушно на
звал одним из своих кандидатов в 
депутаты Кировского районного Сове
та г. Томска Григория Андреевича 
Васильева.

Е. ТИХОНОВА.

Двери народных университетов
распахнулисьТри года существует в Том

ске народный университет 
культуры. Через его аудитории 
прошли тысячи юношей и де

вушек— рабочих, студентов, молодой 
интеллигенции.

В этом учебном году с целью даль
нейшей популяризации этой системы 
народного образования, е целью 
улучшения качества занятий отдель
ные факультеты народного универси
тета культуры преобразованы в са
мостоятельные университеты. Такое 
преобразование повысит ответствен
ность руководителей университетов, 
даст им больше возможностей для 
высококачественной подготовки всех 
занятий.

Руководство всеми народными 
университетами городской комитет 
партии возложил на совет народных 
университетов, в который вошли вид. 
ные ученые, деятели культуры и ис
кусства. Совет народных университе. 
тов изучает запросы слушателей, 
рассматривает учебные планы уни
верситетов, программу занятий, осу
ществляет методическое руководство 
работой народных университетов.

Наших слушателей, естественно, в 
первую очередь, интересуют планы и 
программы университетов.

8 октября в Доме ученых лекцией 
Г. А. Ельцова на тему: «Образ ком
муниста-ленинца в советском кино» 
открылся университет литературы, 
театрального, искусства и кино.

Лекция была богато иллюстриро. 
вана киноматериалами. Слушателям 
были показаны кинокомпозиция 
«Коммунист проходит по экрану» и 
фрагменты из художественных филь
мов.

В плане этого университета много 
интересных занятий. В отличие от 
прошлых лет для проведения некото. 
рых из них, например, по темам: 
«Советская кинокомедия», «На съем
ках фильма «Война и мир», «Рабо
та над советским спектаклем», руко
водство университета намерено при
гласить опытных лекторов, кинокри. 
тиков и театральных критиков из 
Москвы и других городов.

Очень ^многих слушателей всегда 
привлека.1 факультет музыкальной 
ку.тьтуры. Зал Дома офицеров порою 
не мог вместить всех желающих при
сутствовать йа занятиях.

В этом учебном году университет 
музыкальной культуры будет иметь 
два отделения. В первом из них, кото
рое будет продолжать свою работу 
при Доме офицеров, программа рас
считана на сравнительно подготов
ленных слушателей, посещавших за
нятия университета в прошлые годы.

Если в прежние годы на занятиях 
этого университета изучалось творче
ство отдельных композиторов, то те
перь учебный план построен по дру
гому принципу: на занятиях бу.дут 
изучаться музыкальные жанры. Так, 
в плане занятий здесь есть лекции о 
камерной музыке, романсе, советском

симфонизме, критическом реализме в 
русской музыке, о венской классиче. 
ской школе, опере и т. д.

Второе отделение этого универси. 
тета, которое будет работать при 
Томском музыкальном училище, рас
считано на менее подготовленных 
слушателей. Здесь намечено провести 
лекции о симфоническом оркестре и 
его инструментах, о хоровом искусст
ве, о достижениях советской музыки 
и т. д. Лекции в этом университете 
будут читать преподаватели музы
кального училища Л. В. Дальская, 
Н. Ф. Овчинников, В. Г. Тогушаков, 
Е. Г. Станишевский и другие.

Университет изобразительного ис
кусства в прошлые годы занимался 
исключительно русской и западно
европейской живописью. В этом году 
университет посвящает свои занятия 
советскому изобразительному искус
ству. Слушатели этого университета 
смогут ознакомиться с замечательным 
творчеством советских художников и 
скульпторов Грекова, Моора, Дени, 
Бродского, Иогансона, Герасимова, 
Кукрыниксов, Мухиной, Дейнеки, Се
рова, Решетникова, Локтионова и 
многих других, а также с основными 
направлениями развития советской 
архитектуры, с прикладным искусст. 
вом и его ролью в формировании ху
дожественных вкусов трудящихся. 
При университете для желающих 
вводятся семинарские занятия, экс
курсии в музеи и выставочные залы. 
И в этом университете для проведе
ния занятий намечено привлечь ху
дожников, искусствоведов из Новоси
бирска, Иркутска, Красноярска, Мо
сквы и других городов страны.

Народный университет новейших 
достижений науки и техники также 
подвергся существенным преобразо
ваниям. В этом университете будет 
только два факультета: факультет 
космонавтики и радиоэлектроники и 
автоматики. Проведение занятий в 
этом университете будет обеспечи
ваться высококвалифицированными 
профессорско -  преподавательскими 
кадрами томских вузов. Факультет 
космонавтики будет работать при об. 
ластном нланетарии, а базой факуль
тета радиоэлектроники и автоматики 
явятся Томский политехнический ин
ститут и институт радиоэлектроники 
и электронной техники.

Кроме того, с целью приближения 
университета к  рабочей аудитории 
будут функционировать отделения 
этого университета на ряде предпри
ятий Томска.

В ноябре откроется новый универ
ситет —  университет краеведения, 
который ставит перед собой задачу— 
познакомить слушателей с историче. 
ским прошлым города Томска, с его 
революционными традициями, с гео
логией и полезными ископаемыми об

ласти, с перспективами 
развития Томска. Лекции 
в этом университете бу
дут читать виднейшие 

ученые нашего города профессора 
И. М. Разгон, В. А. Хахлов, Б. Г. 
Иоганзен и другие.

Таковы в общих чертах планы ра
боты народных университетов на 
1962 —  1963 учебный год.

Посещение занятий одного или не. 
скольких из наших университетов, а 
они все работают в разные дни, без
условно, принесет слушателям нема
лую пользу. Двери народных универ
ситетов широко открыты для всех 
желающих —  молодых рабочих, сту. 
Дентов вузов и учащихся технику
мов, врачей, учителей, инженеров. 

Добро пожаловать!
В. НОВИЦКИЙ, 

председатель совета народных 
университетов.

САМООТВЕРЖЕННЫЙ 
ПОСТУПОН МЕХАНИЗАТОРОВ

У К А З

Президиума Верховного 
Совета РСФСР

о награж дении медалью 
„З а  отвагу  на п о ж а р е " 

рабочих совхоза „Р о с с и я "  
Ш егарсиого  района 
Томсной области

За мужество и самоотверженность, про
явленные при спасении совхозного скота во 
вреЖ пожара, наградить от имени Прези
диума Верховного Совета СССР медалью 
«За отвагу на пожаре»:

1. Павлова Николая Степановича.
2. Сизнева Демьяна Ефимовича. 
Заместитель Председателя 
Президиума Верховного Совета РСФСР

В. ДЗАНАГОВ.
Сенретарь Президиума 
Верховного Совета РСФСР

С. о1>лов.
Москва, 8 - рктябр^ДЭ ,|^ ^рда.

Это стихийное бедствие случилось 
в полночь на Мало-Бабарыкинской 
ферме совхоза «Россия».

Трактористы Николай Павлов и 
Демьян Сизнев из окна увидели вда
ли языки пламени.

Механизаторы выбежали на ули, 
цу. Загорелась, как позже выясни
лось, от короткого замыкания прист
ройка к  животноводческому помеще
нию, в которой была установлена 
мельница для размола зерна.

Вблизи никого не было. Обращать
ся за помощью в село, значило по
терять драгоценное время. Огонь 
уже перекинулся с пристройки на 
скотный двор, На крыше вспыхнула 
сухая солома, а в откормочном от

делении находились 
свиньи. Опкность угро
жала и кошарам, в ко
торых содержалось бо
лее тысячи о'вец.

Долго не задумываясь, 
друзья Н. Павлов и 
Д. Сизнев взломали те
совую стену (двери при
стройки были на замке) 
и проникли в помеще
ние. Здесь уже буше
вал огонь. Отважные ра. 
бочие прежде всего .при
няли меры к  эвакуации 
скота.

Как только помеще
ние опустело, начала ру
шиться кровля, но ж и 
вотные были уже спасе
ны. Тогда Н. Павлов и 
Д. Сизнев принялись но
сить воду и  тушить по
жар. Тем временем по
доспели на помощь ж и
тели села. Прибыли так- 
зке Тленй добровольной 
пожарной,-дружины.

Бот что говорит о ме
ханизаторах директор 

совхоза В. И. Кочетков:
—  Николай Павлов и Демьян Сиз

нев —  наши передовики. Трудолюби
вые, скромные, отзывчивые. Они 
механизаторы широкого профи
ля. Весной или летом —  всегда 
впереди. И сейчас два друга на 
ответственном участке совхозно
го производства. Их стальные кони 
заняты на взмете зяби. Каждый из 
водителей вместо 5,2 гектара по нор
ме вспахивает за смену по 7 гекта
ров.

“  Мужественный поступок, 
добавил В. И. Кочетков, ^  совер
шенный Н. Павловым а Д. Сизневым, 
^  пример коммунистического отно
шения к  государственной собствен
ности.

Т. НАДЕЖДИН.

КОРОБКИ 
ДОМОВ

Упорядочить планирование 
жилищного строительства

стоят,
НЕТ

Организация специального треста 
«Жилстрой» дала большой толчок в 
развитии жилищного строительства в 
Томске. Это хорошо заметно и на 
примере нашего СУ-13.

За год мы должны освоить 2.327 
тысяч рублей и сдать в эксплуата
цию 15.429 квадратных метров 
жилья. Год для нас начался неплохо. 
Мы преодолели затянувшееся отста
вание. Значительно был перевыпол
нен план первого квартала по вводу 
жилья. На глазах росли дома по ули
цам Сибирской, имени Котовского, 
имени Нахимова.

Но, к  сожалению, мы не смогли 
закрепить и развить первые успехи.

Сказалась старая беда —  серьез
ные недостатки в планировании ж и 
лищного строительства.

Прежде всего —  это распылен
ность сил и средств по многочислен
ным объектам. Б план строительно
монтажных работ на этот год вклю
чили более 50 объектов для тринад
цати заказчиков. Такая разбросан- 
но'сть яе могла не привести к 
перебоям в снабжении и нехватке 
железобетонных изделий. Не обес
печивало нам фронта работ и управ* 
ление механизации и строительства 
подземных коммуникаций. Почти на 
всех объектах были начаты нулевые 
циклы, но не доведены до конца. Не
редко нам приходилось доделывать 
их самим.

Часто путало нам карты и довольг 
но странное финансирование наших 
строек. Бот несколько примеров.

Проектная стоимость 80-квартир
ного дома на Нахимовском массиве 
составляет 257 тысяч рублей. На 1 
января этого года из них было освое
но 136 тысяч рублей. Дом включили 
в число пусковых, а на его достройку 
отпустили всего... 25 тысяч рублей. 
Бот и попробуй достроить дом при 
таком финансировании, если только 
на одни перегородки, полы и двери 
требуется больше 28 тысяч. Мы про-, 
извели различных работ на 53 тыся
чи рублей и вынуждены были пере
вести людей на другой объект.

Стоят готовые коробки дома на 
60 квартир по улице Казанской, 
76-квартирного дома по улице Усо
ва. Нет средств для отделочных ра
бот. И заказчики не знают, когда 
смогут их выделить. Точно такое же 
положение и на строительстве лома 
для работников треста «Жилстрой».

Все эти дома мы при наличии 
средств смогли бы достроить и сдать 
в этом году! ■

Нам не понятно такое планирова
ние. Как можно было включать в 
план объекты, которые нельзя фи
нансировать хотя бы на 70 процен

тов их общей стоимости?
Зато на ряде другая объектов 

деньги выделили полностью, а стро
ить их нельзя. Так произошло с объ- 
евтами нашего очень крупного заказ
чика —  отдела •капитального строи
тельства Томского горисполкома. На 
■этих домах работы и не начинались 
потому, что о ке  своевременно не вы
дал необходимую техническую доку
ментацию.

В план были включены два обще
жития по улице Новгородской на 165' 
комнат каждое. Срок сдачи их уста
новлен в сентябре, документацию же 
мы получили только... 12 сентября. А 
когда мы ста ж  делать разбивку пло
щадки под здания, оказалось, что 
снос домов сделан неправильно.

И теперь неизвестно, как будут 
освоены деньги ОКСа гориспо.чкома, 
а этих денег— 432 тысячи рублей.

Разве можно было отпускать в 
этом году 184 тысячи рублей на 
многоквартирный дом по улице На
химова, не решив, откуда же будет 
поступать к  нему тепло? За девять 
месяцев на строительстве этого до- 
ма освоено 70 тысяч рублей, меньше 
половины запланированных средств. 
Начинать отделку нельзя, и дом, ко
торый мы могли бы сдать в этом го
ду, останется незаконченным.

Все эти неувязки между планиро
ванием и финансированием строек не 
дают возможности рационально, с 
полной отдачей использовать рабочих 
и технику. Начиная с июля, мы пе
ребрасываем строительные бригады с 
объекта на объект. Неделю они заня
ты в одном месте, потом переводим в 
другое. Особенно в плохом положе
нии оказались плотники и штукату
ры. Руководители управления не мо
гут даже составить графика работ с 
перспективой на завтрашний день.
Вот сняли отделочников с дома по 
улице Учебной, думали-думали и по
слали на стройку дома на улицу Усо. 
ва. Условий для их работы нет со
вершенно: дом не подготовлен к  от
делке. А другого выхода нет: нельзя 
же допускать, чтобы бригады совсем 
ничего не делали.

Просто парадокс: и рабочих в 
управлении не хватает, и те, которые 
есть, используются очень плохо. От
сюда и простои, и штурмовщина. j

Пора навести порядок в планиро- '
вании- жилищного строительства.
Нельзя допускать, чтобы просчеты 
отдельных людей вели к  неоргани- j ) 
зованности в работе целых коллекти- ‘ ' 
ВОВ, чтобы готовые коробки зданий 
месяцами стояли в ожидании средств.

А. ДЕРГУНОВ, 
начальник планового отдела 

СУ-13 треста «Жилстрой».

НОВЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
При областном совете профсою

зов создан университет профсоюз
ного строительства с двухгодичной 
программой обучения. Слушателям 
университета будут прочитаны лек
ции по профсоюзному строитель
ству, по экономике народного хо
зяйства, состоится несколько семи

нарских занятий. Занятия проводят 
члены Общества по распростране
нию политических и научных зна
ний, преподаватели вузов, руково
дящие работники Томска и обла
сти.

Состоялось первое занятие в но
вом университете.

На Тэмском заводе режущих инст
рументов состоялась заводская кон
ференция по качеству продукции. В 
ней участвовало около двухсот че
ловек.

ПО качеству продукции
Конференция разработала меры по

х о з я й с т в е н н о м у  г о д у
— Д О Б Р О Е  З А В Е Р Ш Е Н И Е
Прошло три четверти четвертого 

юда семилетки. Как работает про
мышленность нашей области, как 
выполняются принятые на год социа
листические обязательства?

Большинство предприятий их ус
пешно выполняет.

Девятимесячный план по произ
водству валовой продукции перевы
полнен. Предприятия области дали за 
девять месяцев сверхплановой про
дукции более чем на 4 миллиона 
рублей, в том числе предприятия 
совнархоза —  более чем на 2 мил
лиона рублей. Объем валовой продук
ции за 9 месяцев этого года возрос 
по сравнению с соответствующим пе
риодом прошлого года по области на
9.5 процента, в том числе по совнар
хозу —  на 10,1 процента.

Успешно выполнена и сентябрь
ская программа. Месячный план про
изводства валовой продукции про
мышленностью области выполнен на
100.5 процента, в том числе пред
приятиями совнархоза —  на 100,9 
процента.

Улучшил в последние месяцы рабо
ту Томский завод режущих инстру
ментов. План сентября, по выпуску 
валовой продукции завод, выполнил 
на 102,9 процента. Перевыполнили 
инструментальщики и задание тре
тьего квартала. Б сентябре завод пе
ревыполнил план по выпуску сверл, 
фрез, плашек и других основных ви
дов продукции, дал инструмента на 
34 тысячи рублей сверх плана.

■ I
Экономический

обзор

Улучшились и другие качествен
ные показатели. Квартальный план 
по росту производительности труда 
перевыполнен на 1,5 процента. Если 
бы на заводе не содержали сверхпла
нового числа рабочих, отставание по 
этому важнейшему показателю, до
пущенное с начала года, было бы уже 
ликвидировано. Снижена и себестои
мость изделий. Затраты на рубль 
товарной продукции снизились на за
воде в августе на б копеек по срав
нению с первым полугодием.

Хорошие показатели в сентябре 
имеют также подшипниковый и 
электроламповый заводы, районное 
управление «Томскэнерго», кондитер
ская фабрика «Красная звезда», мно
гие леспромхозы комбината «Томлес» 
и другие предприятия.

Но не все предприятия и управле
ния выполняют как следует свои 
обязательства перед государством.

Особенно много отстающих пред
приятий в промышленности местных 
Советов. Долго отстает управление 
местной промышленности. Оно не вы
полнило ни квартального, ни сен
тябрьского плана. Не выполнили 
также квартального задания по выпу

ску валовой продукции управления 
строительства и промышленности 
стройматериалов, мясной и молочной 
промышленности совнархоза.

Некоторые предприятия, хотя и 
выполнили план по выпуску валовой 
продукции, недодали народному хо
зяйству очень нужную продукцию.
■ Бзять, к  примеру, нанометровый 

завод.
План по производству валовой 

продукции перевыполнен заводом и 
за сентябрь, и за третий квартал. Но 
заводом не выполнены месячное и 
квартальное задания по важнейшим 
изделиям: за квартал завод недодал 
народному хозяйству свыше 97 ты
сяч манометров, около 700 тахомет
ров.

За счет чего же выполняется план 
по валовой продукции? Разных ра
бот и заказов на сторону заводу на 
год предусмотрено выполнить на 
19,8 тысячи рублей, а он их выпол
нил за девять месяцев на 80,7 тыся
чи рублей, то есть уже перевыполнил 
четыре годовых плана. Особенно 
усердствовал завод с прочими рабо
тами в сентябре, выполнив их на 
35 тысяч рублей при плане 1,6 тыся
чи рублей. Почти на 150 процентов 
перевыполнил завод план по затра-» 
там на капитальный ремонт.

За счет этих второстепенных работ 
завод только в сентябре дал сверх
плановой продукции на 62 тысячи

рублей, что со
ставляет около 10 
процентов месяч
ного плана. Это и 
дало возможность 
перевыпол н и т ь  
план по валовой 
продукции, хотя 
по манометрам и 

тахометрам допущено большое отста
вание.

По этому пути идут и некоторые 
другие предприятия.

Заводы «Томкабель», резиновой 
обуви, электромеханический, ряд 
предприятий управления местной 
промышленности не выполнили сен
тябрьских или квартальных планов 
по главнейшим видам продукции, 
хотя планы по валовой продукции 
этими предприятиями перевыполне
ны. Такое «выполнение» планов сры
вает нормальную работу тех отрас
лей хозяйства и предприятий, кото
рые получают продукцию с этих за
водов.

Серьезную тревогу вызывает затя
нувшееся отставание заводов «Сиб- 
электромотор», дрожжевого, некото
рых леспромхозов комбината «Том- 
лес», предприятий управления мест
ной промышленности.

Дрожжевой завод, например, весь 
прошлый год не выполнял планов, в 
этом году только дважды выполнил 
месячные планы. Руководители уп
равления легкой и  пищевой промыш
ленности совнархоза должны были 
уже давно детально разобраться с 
причинами неудовлетворительной ра
боты этого предприятия, принять 
нужные меры, чтобы вывести это 
предприятие из прорыва. Но этого не 
сделано.

Большинство предприятий перевы
полнило сентябрьский и квартальные 
планы по росту производительности

улучшению выпуска продукции хо

рошего и отличного качества.

труда. По сравнению с соответствую
щим периодом прошлого года она вы
росла, за 9 месяцев в промышленно
сти области на 7,2 процента, в том 
числе по совнархозу —  на 7,9 про
цента и по предприятиям Местных 
Советов —  на 5,8 процента.

Но в области еще немало предприя
тий, не выполняющих плана по это
му важнейшему показателю. 41 пред
приятие совнархоза не выполнило 
девятимесячного плана роста произ
водительности труда, в результате 
чего народное хозяйство недополучи
ло продукции на 3.789 тысяч руб
лей, Это в большинстве случаев объ
ясняется плохой организацией труда, 
большой текучестью рабочих, медлен
ным внедрением передовой техноло
гии и новой техники.

На заводах «Сибэлектромотор», 
манометровом, «Томкабель», на мно
гих предприятиях местной промьПп- 
ленности и других наших предприя
тиях очень велики потери рабочего 
времени из-за прогулов, опоздании 
на работу, так называемых отпусков 
по разрешению администрации.

Сейчас на наших предприятиях, 
как и по всей стране, все шире раз
вертывается соревнование за досроч
ную встречу 45-й годовщины Вели
кого Октября. Запевалами этого пат
риотическою дела в промышленности 
области являются коллективы Том
ского электролампового завода, Кол- 
пашевского леспромхоза и других пе
редовых предприятий.

Надо вовлечь в это соревнование 
все коллективы, добиться, чтобы к  
великому празднику трудящихся все 
промышленные предприятия области 
выполнили и перевыполнили государ
ственные планы и свои обязатель
ства по всем количественным и каче
ственным показателям.

Г. МУЛЯВИН.
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ЭТО ВОЛНУЕТ БИОЛОГОВ
И!

Ж ИЗНЬ

школ 
на общественны] 

началах
в  феврале этого года Том

ский горком КПСС создал от
дел школ на общественных на
чалах. В него во'Шло 9 номмуни- 
стов. хорошо знающих' школь- 
HOI дело.

Свою работу мы начали с вы
полнения большого поручения— 
подготовки на бюро горкома во
проса «О работе гороно с педа
гогическими кадрами». Это по
зволило нам познакомиться со 
школами, с расстановкой над
рав народного образования, с 
недостатками в организации 
учебы и распространении пере
дового опыта учителей.

Глубокое ознакомление с эти
ми вопросами о4ень пригодилось 
нам в дальнейшей работе. Мы 
составили план, главным на
правлением которого было ока
зание конкретной помощи 
школьным партийным организа
циям.

Отдел проверил руководство 
парторганизациями воспитатель
ной работой со старшеклассни
ками, состояние преподавания 
литературы в выпускных клас
сах.

Мы успели за небольшой срок 
существования отдела побывать 
в 12 школах.

Сейчас внештатный отдел изу
чает организацию учебно-воспи
тательной работы в начальных 
школах, привлекает к этому 
учителей школ, которые охотно 
откликаются на наши просьбы.

Отдел намечает обстоятельно 
познакомиться с работой школь
ных ко.мсомольских организаций 
и ролью общественных органи
заций в деле воспитания детей 
и юношества. Здесь имеется 
в виду активизация работы сове
тов содействия семье и школе 
на промьппленных предприяти
ях, а также работы с родителя
ми.

Нам необходимо привлечь к 
работе внештатного отдела ком
мунистов с промышленных пред
приятий, работников кафедр ву
зов и молодых учителей школ. 
Это позволит отделу быть бли
же к Школам, глубже знать их 
нужды, квалифицированнее на
правлять их работу.

А. СТРОНСКАЯ,
заведующая внештатным от
делом школ Томского горко
ма КПСС.

Закон об укреплении связи школы 
с жизнью и о дальнейшем развитии 
системы народного образования в 
СССР всколыхнул нашу среднюю и 
высшую школу и заставил искать 
новые пути дальнейшего улучшения 
народного образования.

Назрела необходимость большого 
разговора и относительно преподава
ния биологических дисциплин и всей 
постановки биологического образова
ния в средней школе.

В современной восьмилетней шко
ле изучаются ботаника, зоология и 
анатомия, физиология и гигиена че
ловека. Из курса ботаники учащиеся 
получают общее знакомство с расте
ниями, изучают клетку, семя, ко
рень, лист, стебель, размножение 
цветковых и , наконец, знакомятся с 
биологическими особенностями от
дельных групп дикорастущих и 
культурных растений. Из курса зоо
логии они узнают, что представляют 
собой простейшие кишечно-полост
ные, черви, моллюски, членистоно
гие, рыбы, земноводные, пресмыка
ющиеся, птицы и млекопитающие, а 
также немного о выведении новых 
пород сельскохозяйственных живот
ных и  о развитии животного мира на 
Земле.

С основами ботаники и зоологии, 
конечно, каждый образованный че
ловек должен быть знаком. Но воп
рос стоят так: сводится ли к  ботани
ке и зоологии современная биология, 
отражают ли они хотя бы основы 
биологической науки?

Решительно нет.
Дело не в том, что плохи програм

мы или учебники по зоологии и бота
нике. Уже не раз проходили дискус
сии относительно их содержания, 
предпринимались попытки поворота 
этих курсов в сторону сельскохо
зяйственной практики или, напротив, 
от нее —  к  «дикой» природе. Нам 
этот вопрос представляется более 
широким и принципиальным: в рам
ках этих курсов, ка к  бы их ни совер
шенствовать, невозможно отразить ос
новы современной биологии.

Не спасает положения и то, что 
учащиеся в V III  классе изучают ана
томию, физиологию и гигиену чело- 
Иекз, где знакомятся с его организ
мом, костно-мышечной системой, кро
вообращением, дыханием, пищеваре
нием, обменом, веществ, кожей, нерв
ной системой и происхождением чело
века.

Мало что изменяет в биологиче
ской подготовке школьников и зак
лючительный предмет —  уже за рам
ками общеобразовательной щколы —  
основы дарвинизма. И в этом, осо
бенно важном предмете господствует 
повествовательный, описательный 
способ изложения, материал подает
ся в виде классификации явлений или 
в историческом аспекте развития 
идей, взглядов, учений. Это устарев
ший способ изложения основ биоло
гии.

Он был хорош, когда биология дей
ствительно состояла по преимущест
ву из ботаники и зоологии. Но с той 
поры прошло много времени, появи
лись крупнейшие новые разделы био
логии (вирусология, микробиология, 
паразитология и др.), развились 
новые биологические науки (генети
ка, экология, цитология, гистофизио
логия и др.), перестроилось содержа
ние таких «старых» биологических 
наук, как систематика, морфология, 
палеонтология, физиология и др., по
явились смежные науки— биохимия, 
биофизика, биогеография, биометрия 
и пр.

Биология, точнее биологиче
ские науки, изучают законы разви
тия жизни и управления жизненными 
процессами. Очевидно, что и препо
давание биологии нужно строить во
круг изучения биологических зако
нов, идя от простых к  более сложным 
биологическим законам и закономер
ностям. Но школьник, изучивший все 
четыре названных выше биологиче
ских предмета, не сможет назвать ни 
одного биологического закона или 
правила, хотя не затруднится назвать 
таковые из области физики и  химии.

Если преподаватели иногда (осо
бенно в курсе основ дарвинизма) и 
говорят о законах Ламарка или за
конах Дарвина, то это делается меж
ду прочим, в историческом плане, без 
попытки развития и практического 
использования упоминаемых законов.

Зоология и ботаника на современ
ном этапе развития науки перестали 
быть основой биологии, так. как  они 
не ставят перед собой задачи выяв
ления законов биологической формы 
движения материи. Зоология —  свод
ка знаний о животных, ботаника —  
соответственно о растениях. Сущест
вуют сотни тысяч видов этих орга
низмов. В школьных курсах изуча
ются некоторые группы животных и 
растений и отдельные характерные 
(обычно практически ваягные) их 
представители. Это нужно, но этого 
мало, и это не биология —  наука о 
законах жизни, а только материал 
для изучения биологии, иллюстрации 
к  курсу изучения биологии, который 
необходимо создать.

Другой существенный недостаток 
школьной биологии состоит в том, 
что она видит связь биологии с прак
тикой, главным образом, через сель
ское хозяйство, о важности послед
него говорить излишне: подъем сель
ского хозяйства яв.чяется всенародной 
задачей, широко участвовать в нем 
должны и биологи. Но когда мы гово
рим о производственной базе биоло
гии, то не следует забывать или ос
тавлять в тени все другие отрасли 
хозяйства, теоретической основой ко
торых является биология.

На биологических основах строят
ся, как известно, лесное, охотничье, 
рыбное хозяйство, различные отрасли 
пищевой и легкой промышленности, 
здравоохранение, санитария, комму
нальное хозяйство и т. п. Биологи 
принимают участие в проектировании 
гидросооружений, в освоении пу
стынь, высокогорных областей и глу
бин океанов, в изучении Арктики и 
Антарктики и во многих других де
лах. Неизведанные просторы откры
вает перед биологией выход человека 
в космос —  изучение условий жизни 
на других планетах, поиски там ор
ганизмов, возможность нахождения 
разумных существ в необъятных про
сторах Вселенной.

Это — ' подлинная романтика, ко
торая. может увлечь молодежь, но 
в школе преподавание биологии сво
дится по преимуществу к  запомина
нию фактов, не вскрываются законы 
жизни, которыми человек должен ов
ладеть, а приложение биологии к  
жизни ограничено узкими рамками 
работы на полях и фермах. Б школе, 
да и за ее пределами, культивируется 
противопоставление•биологии другим 
отраслям естествознания —  якобы 
наукам «точным», тогда как биология 
выставляется в роли чего-то «неточ
ного». Истоки этого взг.чяда заклю
чены в ботанике и зоологии, где на 
каждом шагу подчеркивается много
образие (почти бесконечное) органи
ческих форм, изменчивость организ
мов, «случайный» характер органи
ческих изменений по Дарвину и т. п.

Отрыву биологии от других отрас
лей естествознания и их противопо
ставлению кладет конец Программа

Вы ставка детского  творчества
в  9-м детском доме гор. Томска 

открылась выставка детского творче
ства. На ней представлены работы 
членов технических кружков: моде
ли машин и механизмов, судов и са
молетов, а также изделия рукодель
ниц— вышивки,. -панно, аппликации, 
детская одежда.

Выставка посвящена 45-й годов
щине Великого Октября.

Сейчас участники художественной 
самодеятельности разучивают к 
празднику песни С01ветских и зару
бежных композиторов, отрабатывают

танцы и пляски, завершают работу 
над литературно-музыкальной ком
позицией «Мы за мир».

Н. ЛИДИНА.

КПСС, в  области науки 
Коммунистическая пар
тия, ставя задачу разви
тия теоретических ис
следований, подчеркива
ет, что дальнейшие пер
спективы прогресса на
уки и техники определя
ются в настоящий пери
од, прежде всего, дости
жениями ведущих отрас
лей естествознания. Вы
сокий уровень развития 
математики, физики, хи
мии, биолдаии’ —  необ
ходимое ус.товие подъема 
и эффективности техни
ческих, медицинских, 
сельскохозяйственных и 
других наук.

Средней II высшей школе пред
стоит серьезно перестроить препода
вание биологических наук, чтобы 
привести его в соответствие с требо
ваниями жизни, зафиксированными в 
Программе КПСС.

Отсутствие биологической подго
товки у современных химиков, физи
ков, математиков ведет к  тому, что 
многие из них в вопросах биологии 
(а вольно или невольно им прихо
дится выражать свое мнение и по 
поводу тех или иных взглядов в этой 
области) стоят на устаревших, мето
дологически порочных позициях.

Своеобразное положение создается 
с преподавателями в школе. Универ
ситетский биолог получает звание 
«учитель биологии и химии» и с ус
пехом преподает оба предмета. Б то 
же время его товарищ, университет
ский химик, имеет звание лишь 
«учителя химии» и может препода
вать только этот один предмет. По
этому школы требуют из университе
тов больше биологов, чем , химиков. 
Вследствие этого в школах работает 
сравнительно мало учителей-химиков 
по образованию, что также является 
минусом.

Программа КПСС зовет нас к  тому, 
чтобы биология действительно стала 
ведущей отраслью естествознания. 
Этого можно достичь лишь при ко
ренной перестройке преподавания 
био-чогии в средней школе.

Б. ИОГАНЗЕН,
профессор Томского госунивер-
ситета.

■ ■

Идет урок труда в одиннадцатилетней школе № 12 г. Томска. Учан 
щиеся 7 «а» класса сегодня особенно внимательны и сосредоточены: 
они выполняют заказ для промышленного предцриятня — делают мо
лотки для мебельной фабрики «Краснодеревец».

Это первый заказ, его нужно вьшолнить на «5», чтобы рабочие мог
ли сказать: золотые руки делали этот инструмент.

На снимке: Сережа Пономарев за обработкой заготовки на свер
лильном станке. Фото Ф. Хитриневича,

За дверями 
школЫ

Любе Тарабара, ученице четверто
го класса Бондарской начальной шко
лы» трудно давался русский язык. 
Девочка на уроках часто путалась, 
отвечала невпопад, дйктанты писала 
с ошибками, не знала правил право
писания. Люба была оставлена в 
4 классе на второй год. В 1960 —  
1961 учебном году Тарабара с боль
шим трудом все же окончила четвер
тый класс и была переведена в пя
тый, но по-прежнему не успевала. И, 
проучившись две четверти, переста
ла посещать занятия, а через некото
рое время ее в школе стали считать 
механически выбывшей.

Это не единственный пример в 
Еаргаеокском районе, когда из-за 
второгодничества и неуспеваемости 
учащиеся оказывались за дверями 
школы. Только в 1961— 1962 учеб
ном году из Каргасокской восьмилет
ней, школы выбыло из-за неуспевае
мости 6 учеников.

На снимке: руководитель кружка телевидения В. И. Домнин (слева) 
знакомит ребят с устройством телевизионной передающей камеры.

Фото к. Багаевой.

I
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ЮНЫЕ УМЕЛЬЦЫ
Э ТО случилось в марте нынешне.

го года. Пионер Коля Васильев 
из деревни Нагорный Иштан Том
ского района после уроков в школе 
стал на лыжи и пошел в лес ставить 
петли на зайцев.

Вдруг поднялась метель. Коля по
вернул назад, стараясь не потерять 
след своей лыжни.

Быстро темнело. Идти становилось 
все труднее и труднее. И когда уже 
стало совсем темно, юный охотник 
понял, что он сбился с пути. Коля 
сел под дерево и стал ожидать утра...

Все жители деревни пошли на по
иски пропавшего мальчика. Колю 
нашли на четвертый день...

Рассказ об этом событии ляжет в 
основу малометражного фильма, ко
торый начнут снимать с наступлени
ем зимы члены кружка кинооперато
ров Томской станции юных техников. 
У них есть уже некоторая практика. 
Летом кружковцы под руководством

директора станции и руководителя 
кружка Афанасия Николаевича Сидо
рова отсняли областной слет пионе
ров, посвященный 40-летию пионер
ской организации. Этот фильм после 
озвучания будет послан на всерос
сийский смотр в Москву для участия 
в конкурсе «Юные техники —  Ро
дине».

Сейчас на занятиях будущие кино
операторы знакомятся с техникой 
съемки, монтажом, обработкой филь
ма, озвучанием и демонстрацией его.

В кружках фото и кинооператоров 
станции готовятся также корреспон
денты для пионерских дружин и от
рядов.

—  В этом году на станции боль
шое внимание уделяется телевиде
нию, автоматике, телемеханике, —  
говорит А. Н. Сидоров.

Кружок телевидения ведет инже
нер В. И. Домнин. Томская телесту

дия подарила школьникам передаю
щую к р е р у , часть необходимой ап- 
паратур'ы получена из лаборатории 
телевидения политехнического инсти
тута, недостающие узлы ребята со
бирают сами, в частности, видео- 
контрольное устройство, пульт уп
равления, осциллографы для контро
ля формы синхронизирующего сигна. 
ла. Таким образом, будет создан 
школьный телецентр замкнутого ти
па.

Автомоделисты занимаются пер
вый год. Но у НИ.Х большие планы: к 
летним каникулам они намерены 
сделать микролитрЛгный автомобиль.

Юные машиностроители изучают 
технику вождения машин, их устрой
ство, изготовляют модели машин. 
Младшая группа сейчас строит мо
дель машины «ГАЗ-51», а ста р ш а я - 
модель «амфибии» собственной кон
струкции.

—  С большим желанием работают 
в кружке, —  говорит преподаватель 
Р. А, Насьгров, —  Женя Логунцев 
из 8-й школы, Витя Путинцев, Юра 
Токарев (оба из 31-й школы), Сере
жа Пашенков из 23-й школы. Витя 
Путинцев, например, сделал действу
ющую модель экскаватора. Модель 
выполняет четыре команды; движе
ние вперед, развороты, подъем и

Обсуж даем статью 

„Быть в ответе 

за выпускника**

ВСЕ
ОТ

ЛИ ЗАВИСИТ 
СТУДЕНТА?

Слов нет, вопрос об ответственно
сти вуза за воспитание и качество 
подготовки специалистов очень на
болевший. Он волнует не только ра
ботников народного образования, но 
и нас, сегодняшних пятикурсников.

Мы во втором семестре прошлого 
учебного года проходили полугодовую 
педагогическую практику. В истории 
университета такая практика была 
проведена впервые (сейчас, ка к  буд
то, все время будет так).

Как мы были подготовлены к  этой, 
надо сказать, солидной практике? 
Плохо, не преувеличивая. Недаром 
мы шутили (а преподаватели согла* 
шались), что нас учат плавать. Мы, 
правда, выплыли, но воды нахлеба
лись. А этого могло не быть.

О школе мы имели самое отдален
ное представление. Мы не знали уче
ников, их психологии, запросов.

Педагогика была нам прочитана 
год назад и, конечно, забыта. Мето
дика преподавания, читавшаяся в те' 
чение первого семестра, тоже не мог
ла дать многого, Несколько помогло

посещение двух —  трех уроков в 
школах города, но это же —  капля в 
море!

В школе с первых дней на наши 
плечи свалилась масса дел: круж 
ки , стенгазета, работа агитаторами. 
Трудно и перечислить все, что при
шлось нам делать.

Конечно, нельзя сказать, что нам 
не помогали. Многие из нас.^ с бла
годарностью вспоминают наших вос- 
питателей-учителей. Но некоторые 
руководители школ забыли, видимо, 
что мы —  практиканты, и что такая 
нагрузка нам не под силу, требовали 
с нас «по всей строгости», не забы
вая подчас напомнить, что деньги 
нам платят не даром (1).

К  каждому студенту, ка к  известно, 
должен быть назначен руководитель 
практики (чаще завуч или директор). 
Ничего подобного во многих школах 
не было сделано. А почему? Разве 
школа не должна нести ответствен
ности за подготовку будущих учите
лей?

Отличные характеристики, правда.

привезли ^шогие студенты. Но не 
это было нашей целью. Мы работали 
не ради характеристики.

Были случаи, когда оценка кол
лектива подменялась оценкой дирек
тора или завуча, и это тоже, на наш 
взгляд, неправильно.

И еще один вопрос.
Обучение на факультете должно 

быть подчинено задаче воспитания 
высокообразованного учителя. Де
лается же у нас в университете с этой 
целью мало. Мы считаем, что необ- 
•Ходимо организовать факультативные 
занятия по внеклассной работе, по 
музыкальному воспитанию школьни
ков.

Мы считаем, что на факультете 
нужно устраивать встречи с учителя
ми, директорами школ. Совершенно 
необходимо организовать подготовку 
будущих учителей так, чтобы дети 
не были для начинающего педагога 
загадкой.

Пойдут или нет на такие меро
приятия сами студенты?. Те, кто лю

бит свою профессию, конечно, пой
дут. Есть среди пятикурсников и 
такие, которые не намерены рабо
тать в школе. Они не любят свою 

будущую профессию. И это результат 
того, как правильно пишет А. Анто
нова в статье «Быть в ответе за 
выпускника», что студентов на такие 
факультеты не подбирали, а набира' 
ли.

И последнее.

Все ли из нас поедут на места 
назначения? Видимо, найдутся та
кие, которые будут стремиться
«улизнуть в Кусты». Это результат 
того, что у студенчества недостаточ
но воспитывается чувство долга. 1  в 
этом случае, видимо, необходимо
убеждение сочетать с принуждением. 
Большую роль призваны при этом 
сыграть и комяссйи по распределе
нию: не пускать «в кусты» (не с е г  
рет, что частенько пускают). Кроме 
того, не нужно принимать дипломи
рованных специалистов на работу не 
по назначению. А ведь у нас, к  со
жалению, принимают даже в вузы.

Пора закрыть лазейки для тех, кто 
уклоняется от выполнения своего 
первейшего долга.

Л. ШКАРУБА,
студент V курса историко-фило

логического факультета 
Хомского госуниверситета.

спуск ковша. С нею он ездил летом' 
на всероссийский слет юных техни
ков.

В кружке мальчики изучают также 
слесарное, токарное, столярное дело, 
учатся паять, производят кузнечные 
работы.

Около десяти лет руководит круж 
ком судомоделистов Виктор Владими
рович Неииро. Его ученики ежегод
н о  участвуют в областных соревно
ваниях. Нынче, например, они заня
ли второе- место. В этом году в кру
жок -пришло немало новичков. Пока 
они учатся читать чертежи, делают 
простейшие модели различных судов, 
знакомятся с оснащением кораблей, а 
старшие ребята выполняют более 
сложные наборные модели. Юра Ру
кавишников в прошлом году сделал 
модель яхты «Звездочка», сейчас он 
мастерит модель торпедного катера. 
Саша Симкин строит модель подвод
ной лодки, которая должна пройти 
под водой 25—^ 0  метров. А Толя 
Топорок, Вася Соинов я  Саша Симкин 
делают 'четырехместную моторную 
лодку «Нептун». По окончании учеб- 
но-го года они собираются отправить
ся на ней в поход по Томи.

Юные радиолюбители посещают 
радиокружок. Здесь они знакомятся 
с основами радиотехники, техникой 
монтажа радиоаппаратуры. На послед
ней областной -выставке детского 
творчества кружковцы станции де
монстрировали шесть своих экспона
тов и получили грамоты.

Один из многочисленных на стан
ции кружок авиамоделистов. Его по
сещает 34 школьника из 5-й, 14-й, 
15-й, 31-й и других школ Томска.

—  Те, кто пришел к  нам только 
в этом году, —  рассказывает руко
водитель кружка Станислав Болесла
вович Озембловекпй, —  пока еще 
делают простейшие модели 'самоле
тов, Наши «Старички», которые, по

сещают -кружок два и более года, де
лают фюзеляжные модели планеров, 
моторные модели с микролитражны
ми двигателями. Борис Брулев, на
пример, сооружает копию реактивно
го самолета «МИГ-15». Александр 
Кузьмин -—  победитель 
нынешних областных со
ревнований по фюзеляж
ным моделям с резино
выми мотррами. Валерий 
Лукьяненко тоже занял 
первое место на этих со. 
ревнованиях по фюзе
ляжным моделям плане
ров. Хо'рошо овладели 
навыками моделизма Са
ша Крутиков и Федя Са. 
бинин. Они могут сами 
руководить кружками 
авиамоделистов в шко- 
ла:|1. Братья Миша п  Во
ва Сафроновы посещают 
кружок третий год. Они 
изготовили модели пла
неров, участвовали в об
ластных соревнованиях.

Аэроклуб ДОСААФ 
нынче передал станции 
юных техников самолет 
и учебный реактивный 
турбовинтовой двигатель.
Это .хорошее пособие 
для занятий авиамодели
стов.

В планах этого круж 
ка —  создание опытных 
моделей собственной кон
струкции.

Много полезных навы
ков приобретают ребята 
в кружках станции 
юных техников. Здесь 
пробуждается их любо
знательность и смелые 
мечты. А с хорошей меч
той легче шагать по жиз
ни, Н. БАГАЕВА.

Прекратили занятия учащиеся Су-  ̂
хушин, Косогоров, Борковский, Серя- 
ков, Портнягин. Но эти факты не -вЫч 
звали беспокойства у  педагогов-школ.

Вместо того, чтобы с нового учебч 
ного года сесть за парту, Сухушин 
трудится в Каргасокской одиннадцач 
тилетней школе рабочим» Серяков 
работает в районной больнице, Борч 
конский пристроился рабочим в райч 
промкомбинат. Ни один из них не 
учится в вечерней школе. И никто; 
ни общественные организации пред
приятий и учреждений, где они рабо
тают, ни школы, где они учились, 
палец о палец не ударили, чтобы ре
бята сели за учебники.

Еще в феврале этого года исполч 
ком райсовета обсудил вопрос о со
стоянии всеобуча в Пакловском 
сельском Совете. Исполком отметил 
тогда, что директора школ, сельский 
Совет не приняли мер к  охвату всех 
детей школьного возраста учебой, и 
обязывал руководителей школ и сель
ского Совета принять все мер.|1 для 
выполнения Закона о в с е о ^ е . Но 
решение исполкома до сих пор не вы
полнено.

Вопрос о выполнении Закона о 
всеобуче был обсужден в начале это
го учебного года на пленуме райкома 
КПеЮ. Выяснилось, что на 1 сентября 
снова свыше 30 детей школьного 
возраста (из них 15 без уважитель
ных причин) не охвачены учебой. 

-;0то в ocitDBHOM в Надаиэбтооий Кин- 
-да^ьейом сельских Советах и Каргач 
еокском поссовете.

В стороне от выполнения Закона 
о всеобуче стоят родительские коми
теты школ.

Серьезного внимания требует ор
ганизация подвоза детей, далеко жи
вущих от школы. Уже в самом нача
ле учебного года выяснилось, что за 
5 километров ученики ходят на заня
тия в Каргасокекую восьмилетнюю 
школу с фермы ]N« 1 зверосовхоза. 
Не организован подвоз детей из по
селка Березовка в Усть-Чижапскую 
школу.

Нередко учителя дневных школ, 
чтобы избавиться от лишних хлопот 
со слабоуспевающими учащимися, 
«передают» их в вечернюю школу. 
Каргасокская 'ВОСЬмилетняя школа 
буквально «спихнула» 11 учащихся 
в школу -рабочей молодежи. В прош
лом году из этой школы выбыло 20 
учащихся, из них 18 по «неизвест
ной» причине.

Вопросы всеобуча должны быть по
стоянно в центре внимания общест
венности. Местным Советам нужно 
систематически заботиться о том, что
бы ни один ребенок, ни один подро
сток не остался «недоучкой».

Т. НУРИЛОВИЧ.

На старт
ВЫШЛИ отряды
Ч ЕЙ отряд лучше, кто выйдет, 

победителем в соревновании? 
Этого сказать сейчас никто не может: 

старт соревнования только неделю назад 
дан, но работа в отрядах закипела.

•Учиться на совесть — первое условие 
соревнования. 2 октября в нашей школе 
многие отряды не получили ни .одной 
двойки. Значит, учиться без двоек мож
но?- Добиться, чтобы каждый день был 
без двоек можно? Сами доказали, что 
да.

, А  чтобы так было всегда, мы органи
зовали «скорую помощь». Кто поленится 
уроки делать — заставим, кому трудно 
— поможем.

Мы хотим научиться слушать и по
нимать симфоническую музыку. Вот, и' 
решили посещать концерты ддя школьни
ков, оформить «альбом композиторов»,- 
читать о них книги, проводить беседы и 
прослушивать произведения.

Многие наши мальчишки хотят стать 
космонавтами.. Но одного желания для 
этого мало: нужны старания.

Мальчишкам мы поручили сделать мо
дель корабля «Восток-1», и кто в сорев
новании выйдет победителем, тому и 
вручить корабль.

Если вы побудете в наших отрядах, то 
увидите, что одни ребята готовятся к 
шахматному турниру, другие — к походу 
на Синий утес, третьи — 'к посадке на 
школьном дворе вьюна, четвертые — к 
сбору, который проведут у октябрят.

Все отряды вышли на старт, и много 
хороших дел появилось в дружине.

Люба ВОРОБЬЕВА, 
председатель совета дружины 41-й 
школы г. Томска,
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И ТО ГИ

х а н о й , 8 октября. (ТАСС). 
Трудящиеся ДРВ успешно вы
полнили план третьего квартала 
в про.мышленности, сельском хо
зяйстве и в области культуры. 
В опубликованном здесь Сове
том министров ДРВ коммюнике 
указывается, согласно сообще. 
ВИЮ агентства ВИА, что за ис
текший период в сельоком хо
зяйстве были расширены посев
ные площади, узеличилось про
изводство сельскохозяйсгвеннььх 
культур. За этот же период воз
рос выпуск различных товаров, 
улучшилась торговля. Достиг
нут прогресс и в других отрас
лях экономики и культуры.

В то же время в коммюнике 
отмечается, что эти успехи еще 
не удовлетворяют потребности 
экономического и культурного 
развития вьетнамского народа и 
не обеспечивают преодоления 
всех трудностей роста.

Совет министров .подчеркива
ет важное значение дальнейше
го роста сельокохозяйственного 
производства и уделяет внима
ние усилению выпуска основных 
средств производства и потреби
тельских товаров, а также улуч
шению качества продукции. Осо
бое внимание Совет министров 
уделяет оказанию помощи насе
лению ра.йонов, пострадавших от 
недавних тайфунов и наводне
ний.

Д ортикос р азобл ача ет  
ам ериканский им периализм

НЬЮ-ЙОРК, 8 октября. (ТАСС). 
На сегодняшнем утренне.м заседа
нии Генеральной Ассамблеи с 
большой речью выступил прези
дент Кубы Освальдо Дортикос. 
Дортикос подробно Остановился на 
истории американо-кубинских отно

шений и разоблачил планы Пента
гона, направленные на свержение 
революционного правительства Ку
бинской Республики. Речь Дорти- 
коса неоднократно прерывалась ап. 
лодисментами.

Жалкие попЫгпки
НЬЮ-ЙОРК, 8 октября. (ТАСС). 

Сегодня здание Организации Объ- 
единенных Наций было оцеплено 
усиленны.ми наряда.ми полиции. Во 
время выступления в ООН прези
дента Кубы группа кубинских 
контрреволюционеров дефилирова
ла по отведенному им месту с жал
кими лозунгами и призывами. 
Нельзя было без смеха смотреть на 
кучку этих отщепенцев,, изменни
ков своей родины. В противовес им 
большая группа кубинцев, прожи
вающих в Нью-Йорке и с гор
достью следящих за успехами сво
ей родины, пронесла высоко над 
головой плакаты со слова,ми «Ру
ки прочь от Кубы>. Этот же пла

кат был поднят в ложе для зрите
лей в зале заседания ООН.

В то же время необходимо от
метить, что в зал Генеральной Ас
самблеи проникли, хулиганствую
щие элементы из числа кубинских 
контрреволюционеров, которые не
однократно пытались помешать вы
ступлению президента Дортикоса.

В ответ на эти попытки прези
дент Дортикос заявил: мы еще раз 
являемся свидетелями того, что в 
Соединенных Штатах не могут 
быть созданы условия для нор
мальной работы Организации Объ
единенных Наций. Но я наберусь 
терпения, и закончу свое выступ
ление.

Сборище милитаристов сорвано
ВЕНА, 8 октября. (ТАСС). Вче

ра жители небольшого города 
Берндорф (Нижняя Австрия) сорва
ли встречу участников милитарист
ского «солдатского союза».

Когда бывшие гитлеровские воя
ки, нацепив на себя награды фа-

Ширра: Самочувствие 
в полете было хорошее

НЬЮ-ЙОРК, 8 октября. (ТАСС). 
Американский летчик-космонавт 
Уолтер Ширра прибыл вчера в 
центр космических исследований в 
город Хьюстон, где ему была 
устроена торжественная встреча. 
Приветствовать Ширру на улицы 
города вышло около 300.000 жи
делей.

Затем состоялась пресс-конфе
ренция, на которой Уолтер Ширра 
поделился впечатлениями о полете 
в космическом корабле «Сигма-7».

Ширра рассказал, что самочув
ствие у него во время полета было 
хорошее, состояние невесомости не 
вызывало ни утомления, ни тошно
ты. Это был, заявил он, в полном 
смысле «учебный полет». Единст
венно сложная, проблема возникла 
в связи с повышением температу
ры в космическом костюме, хотя к 
концу первого витка температуру в 
основном удалось отрегулировать.

В отличие от прежних американ
ских кос.мических кораблей на ко
рабле «Сигма-7» пилот имел боль
шую свободу маневрирования. Си
дя в кресле, он мог, например, сво
бодно двигать ногами.

Уолтер Ширра подчеркнул, что 
в течение некоторого времени он 
был полностью отключен от конт
ролирующего полет наземного 
пункта и самостоятельно управлял 
космическим кораблем. По его сло
вам, одна из главнейших задач по
лета состояла в испытании систе
мы реактивных направляющих дви
гателей.

Во время полета Ширра, как и 
другие космонавты, наблюдал све
тящиеся частицы, следовавшие за 
кораблем.

Американский космонавт ска
зал, что проблема радиоактивности 
при полете не возникала. Однако, 
как подчеркнули присутствовавшие 
на пресс-конференции специалисты, 
это отнюдь не означает, что про
блемы радиации при космических 
полетах вообще не существует. Это 
как раз очень серьезная проблема, 
особенно если учесть последние 
данные о новом искусственном поя
се радиации, со.зданном американ
ским высотным ядерным взрывом 
9 июля.

Независимый Алжир— 109-й член ООН
НЬЮ-ЙОРК, 9 октября. (ТАСС). 

Генеральная Ассамблея ООН на 
вчерашнем дневном заседании еди
нодушно утвердила рекомендацию 
Совета Безопасности о принятии 
Народной Демократической Ал

жирской Республики в Организа
цию Объединенных Наций.

Народная Демократическая Ал
жирская Республика стала 109-м 
членом Организации Объединен
ных Наций.

шистских времен, направлялись к 
центральной площади города, путь 
им преградила демонстрация горо
жан, созванная по инициати1ве ор
ганизации жертв фашизма.

В . результате столкновения ше
ствие милитаристов было смято. 
200 полицейским и жандармам, за
благовременно вызванным город
скими властями, пришлось прикры
вать поспешный отход бывших фа
шистских вояк.

Городу— овощи

Красный «Москвич» контрольно
ревизионной службы облавтотреста, 
миновав понтонный мост, свернул на
лево.

Работник автотреста тов. Караго- 
дин останавливает встречные маши
ны, нагруженные капустой, рас
спрашивает шоферов.

Ему поручено проконтролировать 
работу автотранспорта, направленно
го в минувшее воскресенье на 
вывозку капусты из совхозов 
«Тахтамышевский» и «Рыбалов- 
ский». В совхоз «Тахтамышев- 
свий», куда мы сейчас едем, направ
лено около сотни машин. Из гара
жей вышли они в восемь часов ут
ра. С грузом же возвращаются едини
цы.

На месте выясняем причину. Это 
—  неорганизованность. Руководите
ли совхоза не подготовили фронт ра
бот и не спланировали зачранёё рабо
ту автомашин. Все машины утром 
прибыли на поле. Капуста на неко
торых участках не была еще срубле- 
нД, людей совхоз выделил мало. В 
результате большинство машин про
стояло в поле три —  четыре часа. 
Но этим дело не ограничилось.

В селе Черная Речка около авто-

Провозглашение
независимости

Уганды
КАМПАЛА. 9 октября. (ТАСС). 

В полночь состоялась церемония 
официального провозглашения не
зависимости Уганды. В крупней
шем городе страны Кампале в 
торжественной обстановке был под
нят трехцветный национальный 
флаг. Десятки тысяч жителей горо
да с ликованием приветствовали 
независимость родной страны, ко
торая почти 70 лет находилась под 
английским колониальным господ
ством.

I ФУТБОЛ ] АРМЕЙЦЫ Н О ВО СИ БИ РСК А  
ЗАВО ЕВАЛ И  ПЕРВЕНСТВО ЗОНЫ

штш
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Положение 
в Йемене

КАИР, 8 октября. (ТАСС). Как 
сообщает агентство МЕН. йемен
ские правительственные вооружен
ные силы при поддержке авиации 
разгромили вооруженные группы, 
проникнувшие на территорию 
Йемена из Саудовской Аравии.; В 
состав этих групп входили солдаты 
гвардии короля Сауда, а также 
йеменцы, пркшнвающие в Саудов
ской Аравии. Эти группы, как со
общает агентство, в беспорядке от
ступили, бросив оружие и боепри
пасы.

Ряд саудовских офицеров, вхо
дивших в состав этих групп, заявил 
о своем решении остаться в Йеме
не.

I 'W ':

в  прошедшее воскре
сенье гостями томских 
футболистов был ли
дер , зоны — команда 
города Новосибирска.

...Мяч в игре. Коман
ды ведут разведку, вы
искивая наиболее уяз
вимые места в защит
ных линиях.

На 10-й минуте то
мичи предпринимают 
длительный штурм во
рот противника. За
щитники ново'сибирцев 
вынуждены отбить мяч 
на угловой. Однако 
мяч, пробитый Ю. Топ- 
чиевко, уходит за ли
вню ворот.

Наступательный по. 
рыв томичей иссяк. • В 
атаку бросились армей
цы. На 21-й минуте 
«Томичу» приходится 
дорого расплачиваться 
за нарушение правил 
Г. Мелновьгм. Гости 
получили право на 
штрафной удар. Силь
ная передача попадает 
к правому полусредне
му н о в о с и б и р ц е в  
В. Маркину, и тот го
ловой посылает мяч в 
сетку ворот. 1:0 — ве
дут новосибирцы.

Томичи, начав с 
центра поля, ' усилива
ют натиск, создают не
сколько голевых мо
ментов. Но реа.тазовать 
их не хватает мастер
ства.

Второй тайм йачал- 
ся атаками хозяев по
ля. На 65-й минуте то. 
мичи, наступая вшесте
ром, полностью «окку
пировали» вратарскую 
площадку гостей. Сле
дует серия ударов, но

мяч попадает то в за
щитника, то в своего 
игрока, то в штангу.

Но вот на 80-й ми
нуте после удара 
Н. Козлова мяч попа
дает в защитника и от 
него — в ворота.

Томичи ' усиливают 
натиск, но безрезуль
татно. Итак, боевая 
ничья.

Но'воси'бирцы, набрав 
40 очков, независимо 
от исхода последнего 
.матча с железнодорож
ник,ами Красноярска, 
обеспечили себе первое 
место в зоне и право 
участия в финальной 
пульке сильнейших в 
РСФСР.

Томичи, записав в 
турнирную таблицу 
еще одно очко, по- 
прежнему на 13-м ме
сте.

Прошедшая игра по- 
казала, что новый от
ряд молодежи, пришед. 
ший в «Томич», «обст
реливается», набирает
ся опыта.

О. АНДРЕЕВ.
V

На сни1нке; острый 
момент у ворот новоси
бирцев.

Фото Е. Чуланова.

Зам. редактора А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Неорганизованность
весов —  огромная очередь грузови
ков. В конторке —  человек семь о 
чем-то ожесточенно спорят. У око
шечка и в дверях толпятся шоферы. 
Ругаются, безнадежно машут руками. 
Здесь же, около весовой, стоит дирек. 
тор совхоза’ тов. Еапленко.

—  Сейчас рассосется, —  О'бещает 
он. —  Вот уедут представители гор- 
пищеторга. Они по одной —  две ма
шины в каждый магазин берут. На 
каждую оформляют товаро-транспорт. 
ную накладную.

—  А разве нельзя оформлять до
кументы в другом месте? —  гово
рит кто-то. —  Например, в городе. 
Пошлите туда вашего представителя 
—  и он на месте пусть подписывает 
накладные.

—  Нельзя, —  говорит тов. Еап
ленко. —  Наши не подпишут. А 
вдруг шофер по дороге куда-нибудь 
заедет, да и свалит центнера два?

Пусть весовщик записывает 
номер машины и вес. Секундное дело.

—  Все равно наши не подпишут, 
—  упорствует директор.

Ему не нравятся эти разговоры. 
Пусть все идет, как идет. Все равно 
вывезут капусту сегодня, хоть и по 
одному рейсу сделают. А то, что авто
машины теряют по пять —  шесть ча
сов из-за неорганизованности, ди
ректора не волнует.

А ведь все можно было сделать по- 
иному, например, так, как в совхо
зе «Рыбаловский». Здесь капуста бы
ла срублена и свалена в кучи, вы
делено достаточное количество груз
чиков. Прямо с поля машины на
правлялись в город. Здесь на овощ
ной базе.горплодоовощторга предста
витель совхоза оформлял документы.. 
К  12 часам дня в город было отправ
лено 50 автомашин.

В. НАВЛЯ.

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, по обла
сти 10 октября ожидается облачная 
погода с прояснениями, по запад- 
нь)м районам осадки, по осталь
ным — без осадков, ветер перемен
ный, 5 — 10 метров в секунду, тем
пература 0— 5 градусов мороза.

11 — 12 октября по области ожи
дается облачная погода с проясне
ниями, временами осадки, ветер 
южный, 5— 10 метров в секунду, 
температура ночью от 1 градуса 
тепла до 4 градусов мороза, днем 
— 0 — 5 градусов тепла.

БОРЦЫ
ЗА ВЛАСТЬ СОВЕТОВ И. с .  Дмитриев

в  мартовскую ночь 1919 года в 
квартиру дома № 21 по улице Мо
настырской (яьгне улица Крыло
ва) грубо постучали. Дмитриев ера- 
зу понял, что это колчаковские 
сыщики, но со опокойньм видом 
открыл дверь, в комнату ворва
лись десять белогвардейцев. Раз
брасывая все, началя обыск. Ка
завшийся спокойным хозяин вдруг 
яасторож-ился. К его ногам посы
пались на вид чистые листки бума
ги. Эго был зашифрованный план 
побега из тюрьмы С. А . Дитмана, 
одного из руководителей томского 
подполья. Но белогвардейцы не об
ратили внимания на валявшуюся 
на полу чистую бумагу. Ничего не 
найдя, приказали следовать в уча
сток.

Жена, зная, что никто из под
польщиков не возвращался живым 
из колчаковских застенков, броси
лась к мужу на шею.

— Возьми меня с собой, лучше 
вместе пойдем, — просила она.

Окруженные кольцом белогвар
дейцев, они вышли из дому. На уг
лу Нечаевской улицы (ньше про
спект имени Фрунзе) кольцо бело
гвардейцев разомкнулось, и остал
ся сопровождать их один полицей
ский. Он шел то рядом, то впереди.

Дмитриев дал жене понять, что
бы оставила его. Полицейский раз- 

' решил им проститься.
Первый час ночи. Тишина. Ули

ца освещена плохо. Три квартала 
осталось до полицейского участка.

Дав сыщику, сделать шаг впе
ред, Дмитриев быстро свернул за 
водокачку, скрылся в темноте. За 
спиной — грубые ругательства, тя
желый Tonof сапог. На Почтамт
ской улице стоит лошадь, запря
женная в савки.

—  Веаи, заплачу сколько хо
чешь, — крикнул Дмитриев расте
рявшемуся ямщику. Тот стал пого
нять своего гнедого. Погони не бы
ло слышно. На Неточной улице бе
жавший заехал к родным, взял 
заготовленный «на всякий случай» 
паспорт, сменил извозчика.

Побег удался. Дмитриева не уда
лось упрятать за решетку. Он про
должает мужественную борьбу в 
подполье за власть Советов, кует 
победу над врагом.

...Девягнадцатилетним парень

ком приехал Иван Дмитриев из де
ревни в Тюмень. Было это в 1907 
году. Работал грузчиком, потом — 
литейщиком на заводе. Сын бедно
го крестьянина, испытавший нище
ту, унизительное положение батра
ка, он быстро сблизился с социал- 
демократами, В;ступил в ряды 
РСДРП. Товарищи сразу же увиде
ли в нем бесстрашного борца. Его 
избирают членам Тюменского ко
митета РСДРП.

В июне 1909 года последовал 
первый арест. Дмитриев был сос
лан в Нарым. Ссылка стала для мо
лодого революционера настоящей 
школой большевизма. Здесь тогда 
находились видные деятели пар
тии, стойкие ленинцы В. В. Куйбы
шев, Н. Н. Яковлев. В. М. Косарев 
и другие. Дмитриев принимал ак
тивное участие в работе больше
вистской организации, учился в 
партийной школе, созданной боль
шевиками во главе с Я. М. Сверд
ловым и В. В. Куйбышевым.

Осенью 1910 года Дмитриев вме
сте с 16 ссыльными был арестован 
за принадлежность к группе боль
шевиков и партийной школе и под 
стражей отправлен в Томск. 
Но за недостаточностью улик дело 
было прекращено, и Дмитриева 
вернули в Нарым под особый над
зор полиции.

В 1912 году Дмитриев вместе с 
В. В. Куйбышевым, Ф. Суховерхо
вым, А. Ф. Ивановым и другими 
большевиками ;вновь был аресто
ван за участие в первомайской де
монстрации.

Об этом аресте ссыльных На ры
ма «Правда» писала: «28 мая при
ехавшей в Нарым полицией, при 
участии жандармского ротмистр, 
произведены среди политических 
ссыльных миогочисленные обыс
ки... Арестован 21 человек. Однако 
после предварительного дознания 
одиннадцать человек освобождено, 
десять же остальных препровожда
ются в томские арестантские ро
ты». Среди арестованных и отправ
ленных в Томск названы Александр 
Мандельштам. Франц Кравзин (Су
ховерхое), Владимир Косарев, Ар- 
кадай Иванов, Иван Дмитриев и 
другие.

Но и на этот раз суду не удалось 
собрать нужных улик. Дело было

прекращено, и после 9-месячного 
пребывания в тюрьме Дмитриев с 
товарищами снова был отправлен 
в Нарым.

В 1914 году кончился срок ссыл
ки. Дмитриев приехал в Томск, по
ступил работать в межевую компа
нию землемером. Он держал по
стоянную связь с политссыльньши 
Нарыма, оказывал помощь бежав
шим из ссылки. В 1916 году на 
квартире Ивана Степановича скры
вался убежавший из-под ареста 
Франц Суховерхое.

В Томске Дмитриев сразу же 
связался с организацией РСДРП, 
а затем Военно-социалистическим 
союзом, активно участвовал в их 
работе.

В дни Февральской революции 
он выступал с пламенными речами 
перед солдатами Томского гарни
зона, трудящимися города. Дмит
риев часто выезжает в города и се
ла губернии, ведет большевистскую 
пропаганду. Рабочие и крестьяне 
губернии знали его как талантли
вого пропагандиста и агитатора, 
неуто.мимого борца за власть Сове
тов. Си принимал непосредствен
ное участие в установлении власти 
Советов на Кольчугинском руднике 
и был избран Секретарем Кольчу- 
гинокого Совета рабочих депута
тов.

Много сил и энергии отдал пла- 
.манный большевик борьбе с врага
ми Советской власти. В дни акти
визации эсеро-меньшевистского 
подполья в Томске (апрель — май 
1918 г.) он участвовал в подавле
нии контрреволюционных мяте
жей, состоял членом комиссии по 
расследованию дела об убийстве 
Д. И. Крнвоносенко, ведавшего от
делом Совета по борьбе с контрре
волюцией.

Летом 1918 года внутренняя 
контрреволюция при поддержке 
международной реакции свергла 
Советскую власть в Сибири. Дмит
риев уезжает из Томска в Тюмень. 
Снова началась подпольная жизнь, 
полная лишений и опасностей.

В июне 1918 года в Тюмени на 
совещании уральских и сибирских 
большевиков было создано оргбюро 
по руководству деятельностью 
ушедших в подполье партийных ор
ганизаций и подготовке I Сибир
ской партийной конференции. В

него вошли Ф. Суховерхов, К. Мо- 
Л0Т01В, И. Дмитриев, А. Валек, 
К. Ильмер. Оргбюро решило соб
раться в Томске и создать здесь 
центр подпольной работы в Запад
ной Сибири.

Иван Степанович по паспорту 
рабочего, у которого жил, выехал 
в Томок. Ему поручили исключи
тельно трудный и опасный участок 
работы — паспортное дело и кас
су. Дмитриев должен был обеспе
чить подпольщиков паспортами, 
подыскать место заседаний конфе
ренции. устроить и укрыть от вра
гов делегатов. Это поручение Дмит
риев вьшолнил успешно.

В августе 1918 года в Томске 
состоялась I Сибирская областная 
партийная конференция, решения 
которой имели огромное значение 
для организации подпольной рабо
ты в Сибири. И. Д:иитриев на кон
ференции был избран членом об
ластного комитета.

Все члены комитета вскоре пос
ле конференции выехали в круп
ные города Сибири, чтобы органи
зовать выполнение решений кон
ференции на местах. Дмитриев на
правился в Омск и Тюмень.

Дважды Дмитриев выезжал в 
Красноярск. Первый раз он был 
послан туда в конце октября 1918 
года. Он передал Красноярскому 
комитету деньги, посланные обла
стным KOMHTeTOiM, инфорииро1вал о 
подготовке II областной (I Общеси
бирской) конференции,' проверил 
работу комитета.

В ноябре 1918 года из Красно
ярска была получена телеграмма: 
арестован весь Красноярский коми
тет. Областной комитет снова ре
шил послать в Красноярск Д.мит- 
риева. Дмитриев помогает создать 
новый подпольный комитет, нала
дить его работу, информирует 
красноярских большевиков о реше
ниях II областной (I Общесибир- 
окой) партийной конференции.

Областной комитет часто пору
чал Дмитриеву дела, требовавшие 
особого мужества, выдержки, твер
дости, находчивости.

Большой неожиданностью для 
комитета был арест Дитмана, ко
торый собирался выехать по пору
чению комитета в Москву с важ
ными документами. Надо было уз
нать. где находятся хранившиеся у

него консшгративные документы, 
не допустить, чтобы они попали в 
руки врага.

Этим делом занялся Дмитриев. 
Он установил, что докумен
ты зашиты в спинке дивана в гос
тинице. В номер гостиницы, где 
Ж1ИЛ Дитман, был поселен свой то
варищ. и документы спасли.

Потом Дмитриев взялся за орга
низацию побега Дитмана. Рядом с 
тюрьмой, где сидел Дитман, нахо
дилась мастерская, в ней работали 
надежные люди. Иван Стеоанович 
по пропуску рабочего прошел на 
территорию мастерских, осмотрел 
внимательно подходы к тюрьме, со
ставил план побега и руководил 
его осуществлением. Побег удал
ся. Дитман вырвался на свобо|Ду.

Дмитриев много уделял внима
ния военной работе. Его часто 
можно было видеть в военном шта
бе подпольного но.митета, готовив
шего восстание. После неудавше- 
гося мартовского восстания в 1919 
году, ареста и расстрела большин
ства членов Томского по1дпольного 
комитета и ряда видных партийных 
работников Дмитриев, его брат 
Митряев и К. Молотов возглавили 
Томскую подпольную организацию. 
Был восстановлен подпольный ко
митет, установлена связь с парти
занскими отрядами.

Под ударами Красной Армии и 
партизан Колчак отступал. 17 де
кабря 1919 года в Томске была 
восстановлена Советская власть. 
И. С. Д.митриев работает заведую
щим юридическим отделом Томско
го губисполкома, заведует секрет
но-оперативным отделом губчека, 
проводит большую работу по соз
данию комсомольских организа
ций.

В 1920 году ЦеятральнЬгй Коми
тет партии отзывает И. С. Дмит
риева на работу в Наркомтруд, а в 
мйрте 1921 года направляет егЬ 
комиссарюм на строительство- Ка
ширской % электростанции — пер
венца советской, энергетики. Дмит
риев отдает все силы, чтобы вы
полнить ответственное задание пар
тии и Советского правительства.

ЦК партии не раз потом посы
лал Ивана Степановича на ответ
ственную работу. Работал он на 
Северном Кавказе, снова в Сиби
ри, в Москве. Умер И. С. Дмитри
ев в 1935 году.

Жизнь Дмитриева Ивана Степа
новича — яркий пример преданно
сти делу Коммунистической пар
тии, верного служения народу.

А . АКАЧЕНОК.

Министерство сельского хозяйства РСФСР

н о в о с и б и р с к и й  с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы й
ИНСТИТУТ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ Ш Д Е И Т О В
,на первые курсь{ заочного факультета на 1963 учебный гоп 

на отделения: ^
АГРОНОМИЧЕСКОЕ — готовящее ученых агрономов ши

рокого профиля.
МЕХАНИЗАЦИИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА — готовящее 

инженеров-механиков сельского хозяйства.
ЭКОНОМИЧЕСКОЕ — готовящее ученых агрономов-эконо- 

мнетов.
ЗООТЕХНИЧЕСКОЕ — готовящее ученых зоотехников.
Срок обучения на всех отделениях 6 лет.
На заочное обучение принимаются граждане без ограниче

ния возраста, работающие в отраслях народного хозяйства, 
культуры, а также в органах государственного управления, 
партийных, профсоюзных, комсомольских, кооперативных-орга
низациях.

Приемные экзамены проводятся на агрономическом, зоотех
ническом и экономическом отделениях по русскому языку » 
литературе (письменно', физике и химии (устно). На от
делении механизации сельского хозяйства — по русскому языку 
и литературе (письменно), математике (письменно и устно), фи
зике (устно).

Участники Великой Отечественной войны, лица, имеющие ат
тестат отличника средней Щколы, диплом с отличием среднего 
специального учебного заведения или награжденные золотыми 
или серебряными медалями принимаются без вступительных эк
заменов.

Программы вступительных экза.иенов общие для всех вузов.
За студентами заочного факультета на время экзаменацион

но-лабораторных сессий и сдачи госэкзаменов сохраняется еже
годно заработная плата и оплачивается проезд в институт за 
счет предприятия в размере 50 процентов.

Для сдачи вступительных экзаменов предоставляется отпуск 
на 15 дней без сохранения зарплаты.

Прием заявлений до 10 декабря.
В заявлении должны быть указаны избранные поступающим 

факультет и отделение.
Заявления подаются на имя ректора института с приложением 

характеристини для поступления в вуз, выдаваемой с места ра
боты партийными, профсоюзными, комсомольскими и другими 
общественными организациями, руководителями промышлен
ных предприятий и учреждений и правлениями колхозов; до;ку- 
мента о среднем образовании (в подлиннике); автобиографии: 
выписии из трудовой книжки, заверенной руково;дителем пред
приятия Или учреждения, а для колхозников —- выписки из 
колхозной книжки, заверенной правлением колхоза; медицин
ской справки (форма № 286), заверенной участковым врачом 
районной больницы (поликлиники); оправки с места жительства: 
четырех фотокарточек (снимки без головных уборов, размером 
3X 4 см).

Участники Великой Отечественной войны, кроме перечислен
ных приложений, высылают справку райвоенкомата, подтверж
дающую участие в Великой Отечественной войне.

Док5гменты направлять ценным письмом по адресу: г. Ново- 
оибирок, улица Добролюбова, 144. ,

Заявления, при которых отсутствует какой-либо из перечис
ленных до;кументов, не раооматриваюгся.

Вступительные экзамены—с 10 по 25 ноября и с 10 по 25 де
кабря 1962 г.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
Широкоэкранный кинотеатр «Ок

тябрь». Голубой зал — «Богатая 
невеста» — ,9, 10-55, 12-50, 2-45,
4- 40, 6-35, 8-30, 10-25. Зеленый
зал — «Сегодня ночью погибнет 
город» — 10, 12, 2, 4, 6, 8, 10.
Для детей — «Нос не по ветру», 
«Горе-охотник», «Кто самый силь
ный» — в 9 час. утра.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Широкоэкранный зал — «Васса 
Железнова» — 9-50, 11-55, 2,
4,-05, 6-10, 8-15, 10-20. Дети до 16 
лет не допускаются. Большой зал,
—  «Марите» — 9-40, 11-25, 1-10,
3,'4-50, 6-40, 8-30, ТО-20. ' \

Кинотеатр, детского зрителя. —• 
«Отцы и дети» — 9-30. «Приклю
чение БуратинО» — Г1-20, 12-35, 
«Люди и звери» ■ (первая серия) 
1-50, .5-50, 9-50. «Люди и  звери»’ 
(вторая серия) — 3-45, 7-45.

Кинотеатр имени И. Черных,- 
Большой зал «Богатая неве
ста», —  9-5Q. -11-40; i-30, 3-20,
5- 10, 7, ,8-50, 10-40. Малый зал
«Обыкновенная история» — 9-26, 
10-40, 12, 1-20; 2-40. 4. 5-20,
6- 40, 8. 9-20, 10-40.I ‘ ,

Кинотеатр городского сада — 
«Приключение Гекльберри Фин
на» — 5, 7, 9.

Клуб железнодорожной станции 
Томск-П —  «Странствия Одиссея»
— 3-30, 5-40, 7-50, 10.

Томское отделение Всесоюз
ного государственного проектно
го института «Теплоэлектро- 
проект» и Томское отделение 
комплексного проектирования 
сетей Сибирского отделения ин
ститута «Энергосетьпроект» с 
глубоким прискорбием извещают 
о преждевременной смерти руко
водителя группы Томского отде
ления комплексного проектиро
вания сетей Сибирского отделе
ния института «Энергосеть- 
проект»

ИВАНОВА
Виталия Тимофеевича,

последовавшей 8 октября, и 
выражают соболезнование семье 
и родственникам покойного.

Вынос тела 10 октября, в 3 
часа дня, из квартиры покойно
го (г. Томск, улица Северо-Ка
занская, 1).

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ
СОВХОЗОВ И КОЛХОЗОВ!
Областная санитарно-эпидемгио- 

логическая станция с 15 октября по 
1 ноября 1962 года проводит авиа- 
опылительные работы по борьбе с 
клещами в окрестностях деревень 
Аксеново, Белоусово, Вороново, 
Шубино Томского района.

Пчелосемьи должны быть убра
ны. Фураж для окота (сено, зерно) 
надо укрыть.

Областная санитарно- 
эпидемиологическая станция.
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